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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-
gurou, na quarta-feira 
(3), a terceira unidade 
“Prato do Povo” da capi-
tal, desta vez localizada 
no bairro Colônia Antônio 
Aleixo, na Zona Leste. A 
iniciativa, que integra 
as ações do programa 
“Manaus sem Fome”, 
lançado em dezem-
bro do ano passado, 
visa proporcionar 
alimentação sau-
dável e acessível 
para a popula-
ção. A iniciativa é 
fruto de emenda 
parlamentar do 
deputado federal 
Saullo Vianna. Dia a Dia 9

Show de Zé Felipe 
custa a Manacapuru 
R$ 500 mil
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Nos 19 primeiros dias do 
prazo, mais de 10 mi-
lhões de contribuintes 
acertaram as contas 

com o Leão. Até as 17h46 des-
ta quarta-feira (3), a Receita 
Federal recebeu 10.256.300 
declarações. Isso equiva-
le a 23,85% das 43 milhões 
de declarações esperadas  
para este ano.  

O prazo de entrega da 
declaração começou às 8h 
de 15 de março e vai até as 
23h59min59s de 31 de maio. 
O novo intervalo, segundo a 
Receita, foi necessário para 
que todos os contribuintes 
tenham acesso à declaração 
pré-preenchida, que é enviada 
duas semanas após a entrega 
dos informes de rendimen-
tos pelos empregadores, pelos 
planos de saúde e pelas insti-
tuições financeiras.

Segundo a Receita Federal, 
81,1% das declarações entre-
gues até agora terão direito a 
receber restituição, enquanto 
10,8% terão que pagar Imposto 
de Renda e 8,1% não têm im-

posto a pagar, nem a receber. 
A maioria dos documentos foi 
preenchida a partir do progra-
ma de computador (75,8%), 
mas 13,6% dos contribuintes 
recorrem ao preenchimento 
on-line, que deixa o rascunho 
da declaração salvo nos com-
putadores do Fisco (nuvem 
da Receita), e 10,6% declaram 
pelo aplicativo Meu Imposto 
de Renda.

Cerca de 43% dos contri-
buintes que entregaram o 

documento à Receita Fede-
ral usaram a declaração pré-
-preenchida, por meio da qual 
o declarante baixa uma ver-
são preliminar do documento, 
bastando confirmar as infor-
mações ou retificar os dados. 
A opção de desconto simpli-
ficado representa 57,5% dos 
envios.

Novo prazo
Até 2019, o prazo de entre-

ga da declaração começava 

no primeiro dia útil de março 
e ia até o último dia útil de 
abril. A partir da pandemia de 
covid-19, a entrega passou a 
ocorrer entre março e ia até 31 
de maio. Desde 2023, passou 
a vigorar o prazo mais tardio, 
com o início do envio em 15 de 
março, o que dá mais tempo 
aos contribuintes para prepa-
rar a declaração desde o fim 
de fevereiro, quando chegam 
os informes de rendimentos.

Outro fator que impulsionou 

o recorde foi a antecipação do 
download do programa gera-
dor da declaração. Inicialmen-
te previsto para ser liberado a 
partir desta sexta, o programa 
teve a liberação antecipada 
para terça-feira passada (12).

Segundo a Receita Fede-
ral, a expectativa é que sejam 
recebidas 43 milhões de de-
clarações neste ano, número 
superior ao recorde do ano 
passado, quando o Fisco re-
cebeu 41.151.515 documentos. 

Mais de 10 milhões de declarações do Imposto de Renda foi apresentado a Receita Federal neste ano 

JUCA VARELLA/AGÊNCIA BRASIL 

Quem enviar a declaração de-
pois do prazo pagará multa de 
R$ 165,74 ou 20% do imposto 
devido, prevalecendo o maior 
valor.

Novidades
Neste ano, a declaração terá 

algumas mudanças, das quais 
a principal é o aumento do 
limite de rendimentos que 
obriga o envio do documen-
to por causa da mudança na 
faixa de isenção. O limite de 
rendimentos tributáveis que 
obriga o contribuinte a decla-
rar subiu de R$ 28.559,70 para 
R$ 30.639,90.

Em maio do ano passado, 
o governo elevou a faixa de 
isenção para R$ 2.640, o equi-
valente a dois salários míni-
mos na época. A mudança não 
corrigiu as demais faixas da 
tabela, apenas elevou o limite 
até o qual o contribuinte é 
isento.

Mesmo com as faixas su-
periores da tabela não sendo 
corrigidas, a mudança ocasio-
nou uma sequência de efeitos 
em cascata que se refletirão 
sobre a obrigatoriedade da 
declaração e os valores de 
dedução. Além disso, a Lei 
14.663/2023 elevou o limite 
de rendimentos isentos e não 
tributáveis e de patrimônio 
mínimo para declarar Imposto  
de Renda.

Órgão espera 
receber 43 milhões 
de documentos até 
fim de maio deste 
ano 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Receita Federal recebe mais de 
10 milhões de declarações do IR



Contrato
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (Podemos), já fechou 
contratos que somam R$ 3,9 mi-
lhões com as empresas ‘Catunda 
Serviços e Apoio Administrativo 
Ltda’ e ‘Silva Serviços Combinados 
para Apoio a Edifícios Ltda’, que 
pertencem ao empresário ‘Fabrí-
cio Catunda’.

A quantia é referente à soma de 
dois contratos fechados por meio 
de Dispensa de Licitação em 2023 
e mais dois contratos firmados 
nos três primeiros meses deste 
ano. O montante específico é de 
R$ 3.970.875,60.

Falar nele...
Devido ao fechamento da jane-

la partidária, alguns vereadores já 
buscaram abrigo em outros parti-
dos e, na noite de terça (2), foi a vez 
de o presidente da CMM, verea-
dor Caio André, deixar o Podemos 
para se abrigar ao União Brasil.

Por meio de suas redes sociais, 
o vereador divulgou a notícia — o 
que já era esperado —, conside-
rando que ele já aparecia com 
certa frequência ao lado do gover-
nador Wilson Lima, presidente es-
tadual da legenda no Amazonas, 
e também, ao lado do deputado 
estadual Roberto Cidade.

 
PT quer Marcelo Ramos
Nem Anne Moura, nem Zé Ri-

cardo, tampouco Sassá da Cons-
trução Civil ou Waldemir Santana. 
O nome apoiado pela executi-
va nacional do PT, para dispu-
tar a Prefeitura de Manaus, é 
Marcelo Ramos. O ex-deputado 
federal tem histórico de acirra-
dos confrontos com a direita. 
Na lista de desafetos, estão o 
ex-presidente Bolsonaro (PL) e  
seus apoiadores.

Marcelo tem pela frente con-
firmados como rivais nesse pleito 
os pré-candidatos: Amom Man-
del (Cidadania); Wilker Barreto 
(Mobiliza33); Capitão Alberto Neto 
(Partido Liberal); Roberto Cidade 
(UB); Israel Tuyuka (PDT) e Maria 
do Carmo Seffair (NOVO).

Zé Ricardo vem pra vereador
Já o ex-deputado federal José 

Ricardo (PT), mais conhecido 
como o ‘homem da Kombi’, disse 
que vai concorrer a uma vaga de 
vereador na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM). A decisão se deu 
após o anúncio de que uma articu-
lação nacional do PT, que resolveu 
convidar o ex-vice-presidente da 
Câmara dos Deputados e também 
ex-deputado federal, Marcelo 
Ramos, para se filiar ao partido e 
lança-lo a candidato à prefeitura 
de Manaus. 

Mudanças necessárias
Mais dois vereadores anuncia-

ram desfiliação dos partidos pelos 
quais foram eleitos: Thaysa Lippy 
e Lissandro Breval.

Eleita pelo Partido Progressis-

tas (PP) em 2020, a vereadora 
Thaysa Lippy anunciou que deu 
entrada em sua desfiliação na 
legenda e, agora, vai acompanhar 
o seu pai, o deputado estadual 
Felipe Souza, no PRD, presidente 
da sigla no Amazonas.

A parlamentar afirmou que a 
ida para o PRD já estava alinhada 
e que não tem nada a ver com 
a migração de Coronel Menezes 
para o partido, que, inclusive, irá 
se filiar à legenda hoje (4) e vai 
assumir a presidência do diretório 
municipal.

Lei abusiva
 A Abrasel-AM classificou de 

“abusiva” a Lei Promulgada 555, 
de 27/12/2023 e solicita “melhoria 
da legislação através da necessá-
ria regulamentação pelo Executi-
vo Municipal o que, infelizmente, 
ainda não ocorreu”. A lei, aprovada 
pelos vereadores de Manaus, dis-
põe sobre o serviço de entrega 
em domicílio (delivery) em con-
domínios residenciais, edifícios e 
salas comerciais.

A Abrasel afirma que “seus as-
sociados têm passado por situ-
ações de desconforto causadas 
pela interpretação abusiva do 

texto da lei” e que “nem todas as 
situações foram previstas na lei”.

Alta dos preços
Para 40,2% dos brasileiros, o 

maior culpado pelo aumento no 
preço dos produtos é o governo 
Lula, mostrou pesquisa do Insti-
tuto de Planejamento Estratégico 
(Ibespe) publicada ontem (3).

Realizado entre 1° e 2 de abril, o 
levantamento foi feito com 1.022 
entrevistados em todo o país. A 
margem de erro é de 3 pontos 
porcentuais, para cima ou para 
baixo.

Conforme a pesquisa, a pessoa 
do presidente Lula é associada 
ao encarecimento das coisas por 
10,6%. Pouco mais de 20% não 
souberam responder ou não res-
ponderam. Já 0,9% associam a 
gestão Bolsonaro à questão dos 
preços.

CMM rejeita aumento
Com 19 votos contra e 18 a favor, 

os vereadores da CMM rejeitaram, 
nesta quarta (3), o pedido de ur-
gência para a deliberação de um 
projeto de Lei de autoria do Poder 
Executivo Municipal, sobre o rea-
juste salarial de 1,25% dos profes-

sores da Semed. O que representa 
um ganho real de R$ 30,61.

O PL solicitava a tramitação em 
regime de urgência, ou seja, que 
fosse analisado, apreciado e vo-
tado o mais rápido possível pelas 
comissões e pelos vereadores da 
CMM. Nesse caso, o PL poderia 
ser deliberado, discutido e votado, 
tudo no mesmo dia.

Aprovação só na Saúde
Em votação apertada, com 19 

votos a favor e 18 contra, os vere-
adores de Manaus aprovaram na 
manhã desta quarta (3), o regime 
de urgência para o PL (Proje-
to de Lei) que concede reajuste 
salarial de 1,79% para servidores 
da saúde. Na mesma sessão, os 
parlamentares rejeitaram, o au-
mento de 1,25% para profissionais 
da educação.

Os projetos foram encaminha-
dos pelo prefeito David Almeida 
(Avante) na terça (2). As proposi-
turas concedem reajustes retro-
ativos a 1º de abril.

Aberto à discussão
Após revogar parte de uma me-

dida provisória (MP) do Executivo 
e assim manter a desoneração da 

folha de pagamento de municí-
pios de médio e pequeno porte, 
o presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco afirmou que o Congresso 
segue aberto a discutir a ques-
tão, mas apenas por meio de um 
projeto de lei, e que sua decisão 
buscou garantir segurança jurídi-
ca. Pacheco também relembrou 
o alinhamento com o governo 
em várias pautas debatidas na 
Casa: “Todos os projetos do Mi-
nistério da Fazenda foram muito 
bem recebidos e os aprovamos 
conscientes da importância de-
les para o desenvolvimento do 
Brasil”, disse.

Candidato em Novo Airão
Os nomes do advogado Daniel 

Gusmão e do empresário Noé 
Costa foram confirmados para 
a disputa à Prefeitura de Novo 
Airão nas eleições de outubro 
deste ano.

Daniel Gusmão vai ser o candi-
dato a prefeito pelo Partido Libe-
ral (PL) e seu nome foi confirmado 
pelo deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL) por meio de 
um vídeo divulgado nesta quarta-
-feira (3). “Quero apresentar a 
chapa que vai disputar a Prefei-

tura de Novo Airão do Partido Li-
beral: o advogado Daniel Gusmão 
e o grande empreendedor Noel”, 
comentou.

Locais dos radares
Os novos radares de velocidade 

com anunciados pela prefeitu-
ra já têm lugares definidos para 
instalação. 

As chamadas corujinhas serão 
instaladas na Avenida do Turismo, 
Coronel Teixeira, Santos Dumont, 
Torquato Tapajós e Governador 
José Lindoso, mais conhecida 
como Avenida das Torres.

Segundo a prefeitura, o estudo 
técnico da instalação dos equipa-
mentos nesses locais foi baseado 
na ocorrência de acidentes de 
trânsito com mortes e vítimas 
lesionadas.

Ambulâncias
O Amazonas está prestes a 

receber reforço em sua infraes-
trutura de saúde, graças ao Novo 
PAC Saúde, com um total de in-
vestimento de R$ 119 milhões. O 
Estado será beneficiado com a 
doação de 12 novas ambulâncias e 
a construção de duas Centrais de 
Regulação de Urgências do SAMU 
equipadas com 14 ambulâncias.

Os municípios contemplados 
são Iranduba, Manacapuru, Rio 
Preto da Eva e Manaus, que re-
ceberão 5 ambulâncias de su-
porte básico e 7 ambulâncias de 
suporte avançado, as conhecidas 
UTIs móveis. 

Fake News
O presidente do TSE, ministro 

Alexandre de Moraes, assinou 
nesta quarta (3) acordos de co-
operação técnica com a Polícia 
Federal (PF) e a Advocacia-Geral 
da União (AGU) para fortalecer o 
combate às fake news nas elei-
ções.

As duas instituições vão con-
tribuir com as ações do Centro 
Integrado de Enfrentamento à 
Desinformação e Defesa da De-
mocracia (Ciedde) inaugurado 
este mês pelo Tribunal. 

O centro já está operando, in-
terligado on-line, 24 horas por 
dia, com os 27 tribunais regionais 
eleitorais (TRE). 

Fotografias
Mulheres gestantes podem ter 

o parto fotografado ou filmado no 
Amazonas. O direito a registrar 
imagens é garantido pela Lei nº 
6.814, de 27 de março de 2024, 
sancionada pelo governador Wil-
son Lima.

O profissional de fotografia ou 
filmagem pode registrar o parto, 
pós-parto nas unidades de saúde 
do estado. A lei estabelece que 
esse trabalho deve ser contrato 
pela parturiente e proíbe o for-
necimento do profissional pelas 
maternidades. 

A lei também veda a cobrança 
de taxa pela presença do profis-
sional na sala de cirurgia. 

Próximo prefeito de Manaus terá orçamento 
de R$ 8,5 bilhões em 2025

O próximo prefeito eleito de Manaus no pleito de outubro deste ano vai administrar a capital amazonense com R$ 8,5 bilhões 
em 2025 conforme está previsto no Plano Plurianual (PPA). O Plano Plurianual indica o planejamento das metas de orçamento 
da Prefeitura de Manaus para um período de quatro anos.

Está previsão orçamentária contida no Plano Plurianual (PPA) é 6,4% menor que a Lei Orçamentária Anual (LOA) aprovada 
em dezembro do ano passado pelos vereadores da Câmara Municipal de Manaus (CMM), que prevê R$ 9,088 bilhões para o 
orçamento deste ano, já em execução pelo prefeito David Almeida (Avante), que busca a reeleição.

Acontece que tanto a LOA quanto o PPA são apenas previsões de recursos a serem recebidos e captados pelo Executivo 
Municipal. Os recursos entram mês a mês no tesouro municipal, ou seja, a previsão pode não ser cumprida ou até ser superada.

O novo prefeito vai assumir a administração municipal com um orçamento pensado na gestão anterior como foi o caso de 
David Almeida (Avante) que assumiu em janeiro 2020 com a peça orçamentária gestada ainda na gestão do ex-prefeito Arthur 
Neto (sem partido).

A seis meses do pleito municipal, cinco pré-candidatos já foram confirmados pelos partidos: o deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL); o presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), deputado estadual Roberto Cidade (União); 
Maria do Carmo Seffair, reitora do Centro Universitário Fametro pelo Novo; deputado federal Amom Mandel pela federação 
PSDB-Cidadania e o deputado estadual Wilker Barreto pelo Mobiliza, antigo PMN.

Ao Amazonas, que é o 5º estado com os melhores indicadores de inovação 
do Brasil. Os dados são do Ranking de Competividade dos Estados 2023, 
divulgado pelo Centro de Liderança Pública (CLP), que considerou entre 
os indicadores de inovação bolsa de mestrado e doutorado e pesquisa 
científica, ações que vêm sendo amplamente fortalecidas no Estado pelo 
Governo do Amazonas, por meio da Fapeam. Em 2023, foram investidos um 
total de R$ 113.572.000, na área de Ciência, Tecnologia e Inovação (CT&I).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao promotor do Ministério Público, Francisco de Assis Santiago, que xingou 
a advogada Sarah Quinetti durante uma sessão, segundo registrado em ata 
no Tribunal de Justiça de Minas Gerais. Ele será investigado após denúncia 
por chamar uma advogada de “galinha” e “histérica” durante um tribunal do 
júri em Belo Horizonte. O incidente aconteceu em 26 de março e foi gravado: 
o vídeo foi divulgado online desde a terça (2).

Manaus, quinta-feira, 4 de abril de 2024
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José, para onde?
Editorial

O Partido dos Trabalhadores terá candidato à Prefeitura de 
Manaus este ano, mas, não, o concorrente do PT não será o seu 
candidato natural, o querido Homem da Kombi, o ex-vereador e 
ex-deputado federal José Ricardo Wendling. Campeão de votos 
em 2018, José Ricardo se empenhou tanto como cabo eleitoral 
de Lula em 2022, que deixou sua própria campanha em segundo 
plano e ficou sem mandato em 2022. Boa parte dos petistas, 
esquerdistas e simpatizantes, e mesmo eleitores mais conserva-
dores e de direita, lamentaram a saída de José Ricardo da Câmara 
Federal e o queriam na disputa pela Prefeitura de Manaus, mas, 
por ordem de Lula, em pessoa, e de Gleisi Roffmann, o candida-
to da sigla será o também ex-vereador e ex-deputado federal 
Marcelo Ramos, famoso pelo bordão “Tem dinheiro, dá pra fazer”.

Grande parte da população manauara tem respeito, carinho e 
até certo remorso por ter deixado José Ricardo sem mandato, o 
que, provavelmente, daria a ele competitividade na disputa pela 
Prefeitura, o comparativo de desempenho nas urnas nas mesmas 
eleições dão grande vantagem a Zé Ricardo. Em 2022, o petista não 
se reelegeu, mas teve 89.017 votos para deputado federal, 14.630 
a mais que Marcelo Ramos na disputa pelo mesmo cargo. Em 
2018, quando ambos se elegeram, Zé foi o deputado mais votado 
do Amazonas, com 197.270 mil votos, contra 106.805 de Ramos. 

Ignorando a história política do PT em Manaus e no Amazonas, 
seus filiados, grupos e disputas internas, soterrando qualquer 
expectativa de democracia interna, Lula e Gleisi preteriram um 
petista com história no Estado e escolheram Ramos.

O PT amazonense tem algumas correntes e não se sabe quanto 
do partido vai se alinhar às ordens de Brasília. Os defensores 
das candidaturas de José Ricardo, Sinésio Campos, João Pedro, 
Valdemir Santana, Anne Moura e Sassá da Construção podem 
achar injusto que um recém-filiado seja o candidato por decisão 
de caciques nacionais.

Ainda que fosse possível ao partido disputa a prefeitura de 
Manaus em um bloco monolítico, unitário, uma candidatura forte 
que arregimentasse seus quadros, esse candidato teria a difícil 
missão de se contrapor à maioria antipetista, que deram 692.580 
votos, 61,28% do total, a Bolsonaro, contra 437.691 votos de Lula, 
e a liderança nas pesquisas, de David Almeida, seguindo por Amon 
Mandel. A eleição de 2024 pode ser a implosão do PT em Manaus.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Encontrem uma única prova de que meu avô é 
ladrão”

Governo busca ‘saída honrosa’ para Anielle, que 
deve cair

Ops, disfarça
Se a presença de Anielle fazia 

lembrar a “causa” de apontar o 
dedo para Bolsonaro, por exem-
plo, ela virou “problema” após o 
desfecho do caso.

Entregando pouco
Além de Anielle se ter trans-

formado em “problema” para o 
governo, Lula acha que ela entrega 
muito pouco. Nem a recebe para 
despachos.

Melhor esquecer
Para Lula e parte do PT, Anielle 

no governo faz lembrar que to-
dos usaram e abusaram do caso 
Marielle e mentiram muito sobre 
sua morte.

Não cola mais
A pergunta “quem matou Ma-

rielle?”, insinuando a culpa de bol-
sonaristas, já não é feita sem ser 
ridicularizada em qualquer boteco 
carioca.

Izalci critica STF e considera fim 
da Justiça Eleitoral

Novo integrante do PL, principal 
partido de oposição ao governo 
Lula (PT), o senador Izalci Lucas 
(DF) defendeu “reação” do Con-
gresso às interferências do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) no Po-
der Legislativo, além de também 
apoiar o fim da Justiça Eleitoral 
“quando for aprovada a unificação 
das eleições”, disse o parlamentar 
em entrevista ao podcast Diário do 
Poder desta semana. “O TSE nor-
matiza, executa, fiscaliza e julga. É 
tudo com ele”, disse o senador, “a 
gente precisa reavaliar isso”.

A cada 4 anos
Izalci defendeu a aprovação, que 

considera como certa no Sena-
do, da proposta que vai unificar 
eleições municipais, estaduais e 
federais.

Eleição-prioridade
A unificação das disputas elei-

torais impediria que o “Congresso 

pare a cada dois anos”, disse Izalci, 
“como é o caso esta semana”.

Planos futuros
O senador também garantiu que 

deixou o PSDB pelo PL, após 10 
anos, porque quer disputar o go-
verno do Distrito Federal em 2026.

Álbum de família

Viralizou desafio de neto de Lula, 
coitado, a provarem que o avô rou-
bou. Não faltou quem recordas-
se algumas das 3 mil provas nos 
processos, incluindo... pedalinho 
com nomes dos netos no sítio em 
Atibaia.

Alô, ONGs de mulheres

Ex-mulher de Luís Cláudio, filho 
mais novo de Lula, Natália Schin-
cariol prestou queixa na polícia 
acusando o valentão de agressões 
físicas, verbais e moral. Haverá ONG 
de mulheres defendendo a vítima?

Vergonha, Brasil
O Brasil passou vergonha nova-

mente. Enquanto por aqui notórios 
ladrões são “descondenados” e até 
voltam a controlar a chave do co-
fre, nos Estados Unidos a empresa 
suíça Trafigura confessou à Justiça 
haver subornado integrantes do 
governo do PT entre 2013 e 2014.

Rejeição dispara
Tá feia a coisa para Lula em Rio 

das Ostras (RJ). Levantamento do 
Paraná Pesquisas, divulgado nesta 
terça-feira (2), mostra que a de-
saprovação ao petista chega aos 
56,6% dos eleitores.

Bota o tubo
“Brasil não tem menor risco de 

dar certo”, diz o deputado José 
Medeiros (PL-MT) ao citar o motivo: 
Zé Dirceu falando na tribuna do 
Senado, Lula na Presidência, Del-
tan e Moro acuados, Protógenes 
Queiroz preso.

Ideia fixa
Ausente do relatório de gestão do 

Thiago Trindade, neto de Lula, desafia “todo mundo” a provar a ladroagem do avô

Tribunal de Contas da União (TCU) 
de 2022, o ex-presidente Jair Bol-
sonaro voltou a ser mencionado no 
extrato anual do TCU, que aprovou 
as contas da sua gestão.

Nem parece
Em incomum ato de coragem, o 

presidente do Congresso, senador 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), man-
dou recado para o Planalto des-
cartando medida provisória para 
tratar de desoneração.

Modelo aprovado
É um fiasco abaixo-assinado das 

aprovadíssimas escolas cívico-mi-
litares. Mesmo com a militância de 
parlamentares da esquerda incen-
tivando assinatura, até ontem (2), 
eram menos de 900 adesões.

Pensando bem...
...“saída honrosa” na Saúde é a 

porta da rua.

Poder sem Pudor
Que bela derrota
O governador de São Paulo, Lucas 

Nogueira Garcez, impôs em 1953 a 
candidatura de Francisco Cardo-
so (PSP) à prefeitura paulistana. 
Adhemar de Barros não gostou, 
mas, se calou. Candidato a presi-
dente, ele percebia a má escolha 
de Garcez, sempre que aparecia 
nos comícios de Cardoso. Jânio 
Quadros ganharia para prefeito, 
o que não seria lamentado pelos 
ademaristas. Erlindo Salzano, fiel 
seguidor de Adhemar, desabafou: 
“Foi a mais bela derrota entre todas 
as vitórias que tivemos.”

Ao indicar Anielle Franco candidata a vice do prefeito do Rio de Janeiro, Eduardo Paes (PSD), a primeira-
-dama Janja parece cumprir tarefa na jogada de Lula (PT) para se livrar da ministra da Igualdade Racial. 
“Já deu”, tem dito ele, segundo fontes do Planalto. Anielle foi nomeada por ser irmã de Marielle, cujo as-
sassinato era útil ao PT et caterva para atribuir o crime à “direita”, mas, para a Polícia Federal de Lula, o 
mandante foi Domingos Brazão, aliado do PT no Rio.Sobre as Diversas Causas do Medo 

de Falar em Público
A glossofobia é um termo grego que tem em si, um significado de 

associação, ao medo ou pavor de falar em público, e este medo é muito 
mais comum do que podemos imaginar. Suor excessivo, náusea, tonteiras, 
tremor, boca seca, dificuldade de respirar, tensão muscular, aceleração dos 
batimentos cardíacos são alguns dos sintomas que tornam a vida de quem 
possui medo de falar em público um grande peso.

Pesquisas brasileiras e internacionais indicam que este medo está 
entre os maiores medos da humanidade. De todo modo, vencer o medo 
de falar em público perpassa pela necessidade de conhecer suas causas. 
Cabe, individualmente uma autoanálise e reflexão sobre qual ou quais as 
raízes do problema. 

	 Reflexões	a	respeito	do	passado
Episódios da infância, adolescência ou vida adulta em que fomos tolidos 

ou corrigidos de forma vexatória ao expressar opiniões, realizar leituras, 
posicionamentos em reuniões de família, apresentações em sala de aula 
ou defesas em eventos acadêmicos, podem gerar traumas paralisantes 
capazes de bloquear alguns indivíduos. Ideias de incapacidade podem surgir 
destes episódios como crenças, que se organizam através das experiências 
e vão-se enraizando e instalam-se como verdades. 

	 Preocupação	excessiva	com	o	que	os	outros	pensam
É absolutamente compreensível que ao realizar um trabalho ou cumprir 

um papel, esperemos contar com a aprovação das pessoas envolvidas. A 
necessidade de agradar é inerente à natureza humana, porém, ela não 
pode estar acima de nossa capacidade de nos arriscar ao aprendizado.  
Acontece que para algumas pessoas, o receio de não ser irrepreensível, 
“perfeito” em uma apresentação oral, o excesso de vaidade e a incapaci-
dade de lidar com eventuais críticas à sua performance, são maiores do 
que a coragem de tentar.

	 Falta	de	preparação
Qualquer que seja o contexto de uma defesa oral: seminário, reuniões, 

treinamento, trabalhos de conclusão de curso, dentre outras, o estudo do 
tema e organização das ideias são imprescindíveis. Existe um bastidor por 
trás de toda apresentação de impacto que demanda domínio do assunto 
e treino e em alguns casos, utilização de recursos de apoio como slides, 
banner, lousa, cartazes e etc. É necessário compreender que o momento da 
defesa oral é apenas uma das etapas do processo e que é também neste 
preparo, que antecede este momento, que reside a geração da confiança 
e a sensação de estar pronto para enfrentar a plateia.

	 Falta	de	coragem	de	tentar	coisas	novas
Viver contextos desconhecidos, acaba por gerar, em muitos de nós, o 

tão comum desconforto. É compreensível perceber alunos e profissionais 
temerosos e tensos frente ao desafio de falar em público. A inexperiência 
com este contexto de estar diante de uma plateia, de estar em posição 
de destaque e ter todos os olhares e julgamento vindo em nossa direção 
é mesmo desafiante. Diante disto, é importante considerar que a vivência, 
a prática e o enfrentamento desta situação são indispensáveis para lidar 
com este medo.

	 Falta	de	encorajamento	vindo	dos	outros
Muito do que acreditamos ser é fruto do que as pessoas nos dizem. 

Ainda que inconscientemente, os posicionamentos e opiniões de terceiros 
a nosso respeito também influenciam o que vamos criando como crenças 
e verdades sobre nós. Por isto mesmo, estar rodeado de pessoas que 
nos desestimulam, nos intimidam, constrangem ou desencorajam pode 
impactar nossa autoestima e capacidade 

Joziane Mendes
é coordenadora e Docente Universitária. Administrado-
ra. Especialista em Gestão de Pessoas com expertise em 
Comunicação, conflitos, oratória e carreira. 
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No Dia do Desporto 
Comunitário, celebra-
do nesta quarta-feira 
(3), o deputado Cristia-
no D’Angelo (MDB), com 
o objetivo de enaltecer 
o desporto do interior 
amazonense, destacou 
que estão em tramita-
ção, na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Ale-
am), os Projetos de Lei 
nº 17/2024 e nº 18/2024, 
de sua autoria, que decla-
ram de utilidade pública, 
os times Princesa do So-
limões Esporte Clube e 
Operário Esporte Clube, 
respectivamente. Ambos 
com sede em Manacapu-
ru (distante a 103 quilô-
metros de Manaus).

Para o deputado, os 
Projetos de Leis levarão 
maior destaque à arre-
cadação de fundos dos 
clubes, facilitando a ma-
nutenção de atividades 
sociais e projetos, fortale-
cendo, assim, as parcerias 
entre as autoridades e a 
comunidade desportiva.

 “Os Projetos de Lei re-

conhecem a relevância do 
trabalho desempenhado 
por estas instituições em 
prol do esporte e do bem-
-estar da população, va-
lorizando o desporto de 
um município com grande 
crescimento socioeco-
nômico e cultural, que é 
Manacapuru”, ressaltou o 
deputado.

O parlamentar reitera a 
importância em dar noto-
riedade aos clubes que 
fazem história no interior 
do Amazonas, ampliando 
o potencial de contribui-
ção ao desenvolvimento 
social, esportivo e eco-
nômico do Estado.

“Os PLs darão maior 
visibilidade aos clubes 
Princesa do Solimões 
Esporte Clube e Operá-
rio Esporte Clube, que 
possuem identidade cul-
tural no Amazonas, pois 
representam a região em 
competições nacionais e 
contribuem para o orgu-
lho e pertencimento da 
população local de Ma-
nacapuru”, conclui.

publicidade do direito pre-
visto na lei, por meio de car-
tazes afixados em locais 
visíveis e de fácil acesso, 
ou meios de comunicação. 

Segundo a legislação 
recém-aprovada, cabe 
ao paciente escolher o 
acompanhante. A soli-
citação pode ser verbal 
ou escrita, sendo neces-
sário o registro pelo res-
pectivo setor da unidade  
de saúde.

No caso das unidades de 
saúde, o descumprimento 
acarreta multa. Se o in-
frator for servidor público, 
responderá a processo ad-
ministrativo, conforme o 
Estatuto dos Funcionários 
Públicos Civis. Para esta-
belecimentos privados, a 
pena é multa, que varia 
entre R$ 10 mil e R$ 50 mil.

Os valores arrecadados 
serão revertidos ao Fun-
do Estadual de Defesa do 
Consumidor, responsável 
pela fiscalização para o 
cumprimento da lei.

Lei assegura direito a acompanhante 
para mulheres em serviços de saúde

ATENDIMENTO PÚBLICO

Projeto busca valorizar 
prática esportiva no AM 

Virou lei a proposta 
do deputado Roberto 
Cidade (UB), presiden-
te da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas 
(Aleam), que assegura 
às mulheres o direito 
a acompanhante du-
rante consultas médi-
cas, exames e demais 
procedimentos clínicos 
nos estabelecimentos 
de saúde públicos e pri-
vados do Amazonas. A 
partir de agora, median-
te a Lei nº 6.806/2024, 
tendem a diminuir as 
ocorrências físicas, 
emocionais e psicológi-
cas contra as mulheres 
durante atendimento 
médico-hospitalar.

“Essa lei chega para 
garantir mais proteção 
à mulher, uma vez que 
inibe violências física, 
emocional e psicológi-
ca. Infelizmente, não é 
incomum recebermos 
relatos de mulheres 
que sofreram violência 

INTERIOR

DIVULGAÇÃO

Acompanhante deve ser solicitado pela beneficiária

Em Brasília, 
governador 
solicitou aos ministros 
apoio em ações de 
ajuda humanitária 

DIEGO PERES

Em reunião com os 
ministros Silvio Costa 
(Portos e Aeroportos), 
Waldez Góes (Inte-

gração e Desenvolvimen-
to Regional) e o secretário 
executivo do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima (MMA), João Paulo 
Capobianco, nesta quarta-
-feira (03), o governador 
Wilson Lima pediu apoio do 
Governo Federal para ante-
cipar ações que minimizem 
os impactos da estiagem no 
Amazonas. A previsão é de 
que a seca de 2024 seja tão 
ou mais severa que a regis-
trada no ano passado. 

No encontro com os mi-
nistros, na sede do MMA, 
em Brasília, o governador 
expôs sua preocupação 
com relação à necessidade 
de ajuda humanitária, apoio 
econômico e fortalecimento 
do combate a queimadas e 
desmatamento. Ele solicitou 
recursos para apoiar ações 
do Governo do Amazonas 
na aquisição de alimentos; 
a dragagem antecipada dos 
rios da região para facilitar a 
navegação; e apoio logístico 
e humano para combate a 
incêndios e outros crimes 
ambientais. 

“A gente tem uma série de 
ações: a questão da draga-
gem dos rios, a questão da 
contratação de brigadistas, 
o avanço do nosso projeto 
junto ao Fundo Amazônia; a 
integração com o Ministério 
da Integração no momento 
em que a gente precisar, por 

exemplo, de estrutura como 
nós precisamos do Exército, 
da Marinha e da Aeronáutica 
para poder fazer o transporte 
de alimento para algumas 
comunidades. Então, a gente 
veio antecipar aqui, apresen-
tar essa nossa preocupação 
ao Governo Federal e já co-
meçar o nosso planejamen-
to”, destacou Wilson Lima. 

Também participou da reu-
nião o presidente do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais (Iba-
ma), Rodrigo Agostinho. Esti-
veram com o governador em 
Brasília o secretário estadual 
Eduardo Taveira (Meio Am-
biente); o comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas, coronel 
Orleilso Muniz; o secretário 
executivo de Defesa Civil, 
coronel Francisco Máximo; 
o diretor-presidente da Su-
perintendência Estadual de 
Navegação, Portos e Hidro-
vias (SNPH), Jorge Barroso; 
e a secretária de Relações 
Federativas e Internacionais 
(Serfi), Inês Carolina Simo-
netti.

Providências e demandas 
Entre as primeiras provi-

dências anunciadas pelas 
equipes do Governo Federal 
estão o início, ainda em abril, 
de um processo licitatório 
para contratação de dragas 
que deverão ser usadas a 
partir do meio do ano para 
remover bancos de areia dos 
rios, facilitando a navegação, 
e também o começo de um 
processo de contratação de 
300 brigadistas para com-
bater incêndios no estado 
no período mais intenso da 
estiagem. 

Ao Ministério de Portos e 
Aeroportos, o governador 

Governador pediu apoio do Governo Federal para antecipar ações que minimizem impactos da estiagem

solicitou a dragagem dos rios 
Madeira, Amazonas, Juruá e 
Purus, conforme os picos de 
vazantes. Também foi solici-
tada a manutenção de por-
tos, aeroportos e rodovias; 
uso das Instalações Portu-
árias Públicas de Pequeno 
Porte (IP4), geridas pelo 
Governo Federal; e locação 
de embarcações para mon-
tagem de estações de trata-
mento de água em apoio aos 
municípios afetados. 

Ao Ministério da Inte-
gração e Desenvolvimento 
Regional, foram solicitados, 
entre outros itens, manuten-
ção de repasse de recursos; 
aquisição de mais de 300 

mil cestas básicas para aten-
der famílias de municípios 
que declararem Situação 
de Emergência; aquisição 
de baldes, caixas de água e 
itens de higiene e limpeza; e 
apoio logístico para entregas 
das ajudas humanitárias. 

Ao Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
as demandas são, principal-
mente, para envio de efeti-
vo de brigadistas e militares 
da Força Nacional, além de 
aeronaves e veículos, para 
reforçar ações de comba-
te a incêndios florestais. A 
solicitação também é para 
celeridade na tramitação 
do projeto apresentado 

pelo Estado junto ao Fun-
do Amazônia que prevê a 
implantação de brigadas de 
incêndio em 21 municípios 
que representam 92% dos 
registros de focos de calor  
no estado. 

Estiagem 2024
Desde janeiro, o Governo 

do Estado, por meio da De-
fesa Civil, realiza reuniões 
com diversos setores como 
indústria e comércio, demais 
poderes públicos, empre-
sas de telecomunicações e 
concessionárias de água e 
energia para fornecer infor-
mações e coordenar ações 
de prevenção diante da 

possibilidade de outra se-
vera estiagem em 2024. O 
objetivo é garantir que ser-
viços essenciais não sejam 
interrompidos. 

Estiagem 2023 
Em 2023, o estado en-

frentou a seca mais inten-
sa da história. O Governo 
do Amazonas atendeu de 
forma célere necessidades 
urgentes, como o envio de 
ajuda humanitária aos afe-
tados pela seca severa, por 
meio da Operação Estiagem 
2023, com envolvimento de 
30 órgãos estaduais e inves-
timentos diretos de R$ 100 
milhões. vw

ou importunação. Nossa lei 
chega para somar com as 
existentes. É mais um ga-
nho à segurança da mulher”, 
afirmou.

Conforme a legislação, fica 
assegurado às mulheres o 
direito de acompanhante, 
pessoa de sua livre esco-
lha, em consultas, exames 
e demais procedimentos 

realizados nos estabeleci-
mentos de saúde públicos 
e privados do Amazonas. 
O acompanhante deve ser 
solicitado pela beneficiária 
de forma verbal ou escri-
ta, que será registrado pelo 
respectivo setor da unidade  
de saúde.

O estabelecimento de 
saúde deverá assegurar a 
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Wilson Lima pede apoio para 
minimizar impactos da estiagem 
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Funcionários fantasmas 
são contratados na CMM
Após as denúncias 
que vieram a 
público, funcionária 
comissionada foi 
exonerada nesta 
terça-feira (2)

A primeira-dama do 
município de Auta-
zes (a 113 quilôme-
tros de distância 

de Manaus), no Amazonas, 
Divie da Silva Pinheiro, foi 
acusada de integrar a lis-
ta de “funcionários fantas-
mas” da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) na ges-
tão do presidente da casa, 
o vereador Caio André. Após 
as denúncias que vieram a 
público, a primeira-dama, 
que participava da folha de 
pagamento da Casa como 
funcionária comissionada, 
foi exonerada nesta terça-
-feira (2).

No dia 14 de fevereiro de 
2023, Divie foi nomeada 
como “Assessor Institucio-
nal DCA-20” pelo presiden-
te da CMM, vereador Caio 
André, sendo exonerada 
em dezembro do mesmo 
ano. Em janeiro de 2024, a 
primeira-dama foi nomeada 

novamente pelo vereador e 
presidente em exercício, ve-
reador Everton Assis, para o 
cargo de “Assessor Institu-
cional, DCA-3”.

De acordo com dados, no 
período que foi comissiona-
da, Divie teve renda bruta 
de R$ 271.101,03 em 14 me-
ses. Nas redes sociais, o que 
chama a atenção é que a co-
missionada publicava fotos 
em suas redes sociais com 
a localização em Autazes, no 
mesmo período em que de-
veria prestar serviço à CMM.

Na terça-feira (2), a CMM 
publicou a exoneração de 
Divie no Diário Oficial Ele-
trônico (DOE) da Casa Le-
gislativa, com a assinatura 
de Caio André, que passa a 
contar a partir do dia 31 de 
março de 2024.

Doadores de campanha
A imprensa de Manaus 

revelou recentemente que 
Caio André deu cargos na 
CMM para financiadores de 
campanha após ser eleito na 
última eleição.

Em destaque no site do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), duas pessoas apa-
recem em destaque na di-
vulgação de candidaturas e 
contas eleitorais.

Caio André é acusado de contratar funcionários fantasmas

Julgamento 
de Moro é 
adiado 

O desembargador 
José Rodrigo Sade, do 
Tribunal Regional Elei-
toral (TRE) do Paraná, 
votou nesta quarta-
-feira (3) a favor da 
cassação do mandato 
e pela inelegibilida-
de por oito anos do 
senador Sergio Moro 
(União-PR), ex-juiz da 
Operação Lava Jato. 
Com a manifestação 
do magistrado, o pla-
car do julgamento está 
1 a 1.

Após o empate na 
votação, a desembar-
gadora Claudia Cristi-
na Cristofani pediu vis-
ta do processo (mais 
tempo para analisar) 
e suspendeu o julga-
mento, que será re-
tomado na próxima 
segunda-feira (8).

Ainda faltam os vo-
tos, além de Cláudia 
Cristina, de Julio Ja-
cob Junior, Anderson 
Ricardo Fogaça, Gui-
lherme Frederico Her-
nandes Denz e Sigurd 
Roberto Bengtsson.

Se for cassado pelo 
TRE, Moro não deixa-
rá o cargo imediata-
mente porque a de-
fesa poderá recorrer 
ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). Se a 
eventual cassação for 
confirmada pelo TSE, 
novas eleições serão 
convocadas no Para-
ná para preencher a 
vaga do senador. Ele 
ainda ficará inelegível 
por oito anos.

Para garantir a presença do cantor, o prefeito planeja desembolsar R$ 500 mil dos cofres públicos

Prefeito de Manacapuru contrata 
show de Zé Felipe por R$ 500 mil

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manacapuru, 
Beto D’ Ângelo (Republicanos), 
fechou um contrato de alto 
valor para levar Zé Felipe para 
uma apresentação no aniver-
sário do município, no dia 15 de 
julho. Para garantir a presença 
do cantor, o prefeito planeja 
desembolsar R$ 500 mil dos 
cofres públicos. O extrato da 
contratação foi publicado no 
Diário Oficial Eletrônico dos 
Municípios do Estado do Ama-
zonas (AAM), no mês de março.

Já o contrato foi assinado 
ainda no dia 22 de fevereiro. 
O documento ainda nomeia 
o servidor Fábio Júnior Du-
arte Martins como fiscal do 
contrato, com validade de 6 
meses. Conforme documento, 
o cantor será uma das atra-
ções do aniversário de 92° de 
Manacapuru.

No contrato assinado pelo 
prefeito Beto D’ ngelo, a con-
tratação do “cantor de reper-
cussão nacional” é tida como 
necessária para “atender às 
necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação e Cul-
tura — SEMEC”. Além disso, o 
documento não informa se o 
valor da contratação será pago 
de uma vez ou parcelado.

O show está marcado como 
ocorrer durante o aniversário 
da cidade, no Parque do Ingá, 
conhecido como “Cirandódro-
mo”, a festa é realizada todos 
os anos durante três dias. 

Polêmica em contratações
A contratação  de alto valor 

do cantor Zé Felipe não é a 
primeira em Manacapuru. No 

GASTOS PÚBLICOS CASSAÇÃO 

Com uma relação de 11 no-
mes na lista oficial de Caio 
André, as doações para duas 
pessoas ultrapassam o va-
lor de R$ 19 mil. De acor-
do apuração, o presidente 
da CMM não respondeu 
se os critérios das contra-
tações de doadores são  
uma retribuição.

Em resposta aos questio-
namentos, a assessoria do 
vereador Caio André infor-
mou ao EM TEMPO, que a 
servidora mencionada, Divie 
da Silva Pinheiro, cumpria 
atividades administrativas na 
Presidência da Casa Legisla-
tiva e ressaltou a informação 
da exoneração do cargo.

Nota
“Cabe informar, que a ser-

vidora mencionada cumpria 
suas atividades administra-
tivas na Presidência da Casa 
Legislativa, e não no gabine-
te do vereador Caio André. 
Cabe ressaltar que o quadro 
de servidores lotados em ga-
binetes parlamentares e na 

mês de outubro de 2023, en-
quanto o Estado enfrentava a 
maior crise hídrica, o prefeito 
Beto D’ ngelo fez a contra-
tação do cantor Zé Vaquei-
ro, para ser atração da Feira 
Agropecuária de Manacapu-
ru. Durante a seca histórica, o 
prefeito contratou a empresa 
“Zé Vaqueiro Original Music 
LTDA” pelo valor de R$ 490 
mil, período que o município 
estava em estado de alerta 
por conta da estiagem. 

Na época, a contratação 
de um show milionário em 
um período de crise chamou 
atenção das autoridades fis-
calizadoras do Estado. O Tri-

bunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM), por 
meio conselheiro Mario de 
Mello, deu prazo de 48h para 
o prefeito explica a contrata-
ção do show em um período 
de crise hídrica. O Ministério 
Público de Contas do Ama-
zonas (MPC) havia solicita-
do a suspensão imediata do 
contrato.

O jornal EM TEMPO en-
trou em contato com a 
assessoria da Prefeitura 
de Manacapuru, mas não 
obteve retorno até a pu-
blicação desta matéria. O 
espaço fica aberto para  
posicionamento futuro. Cantor Zé Felipe 

Presidência da Casa difere, 
uma vez que são funções 
distintas.

A CMM esclarece, ainda, 
que conforme publicação no 
Diário Oficial Eletrônico da 
última terça-feira (02/04), 
a servidora foi exonerada 
do cargo de Assessora Ins-
titucional DCA-3 e não faz 
parte do quadro de pes-
soal da Câmara Municipal  
de Manaus.”

Funcionário fantasma 
O desvio de conduta, que 

pode gerar penalidades tan-
to na esfera política como 
administrativa, caso con-
firmado, pode gerar tanto 
pagamento de multa até a 
perda de mandato. 

Apesar de ser uma expres-
são usada de maneira re-
corrente, não há tipificação 
específica para “funcionário 
fantasma” no Código Penal 
ou na legislação brasileira. 
O advogado Fernandes Neto 
aponta que a conduta “se 
amolda ao crime de cor-
rupção, onde se estabelece 
desvio de dinheiro público”. 
“A punição, após conde-
nação, para o crime é de 
detenção, multa e suspen-
são dos direitos políticos”,  
completa.
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Empreendimento cria espaços corporativos para promover negócios
DIVULGAÇÃO

Botânica Office em construção na avenida Darcy Vargas

Ter um escritório em um 
imóvel de alto padrão não é 
apenas questão de luxo, mas 
sim, um investimento estraté-
gico que pode trazer inúmeros 
benefícios para os empreen-
dedores e profissionais autô-
nomos. Desde a criação de uma 
imagem de credibilidade até o 
aumento da produtividade e 
a ampliação das oportunida-
des de networking, trabalhar 
em um ambiente de qualidade 
pode fazer toda a diferença no 
sucesso dos negócios.

O Botânica Office é um 
exemplo desse conceito. O 
empreendimento da Engeco 
em construção na avenida 
Darcy Vargas, Zona Centro-Sul 
de Manaus, está localizado em 
uma das áreas empresariais 
mais valorizadas da cidade. O 
business center se destaca 
pela arquitetura moderna e 

sustentável, e pela proposta 
inovadora de promover um 
ambiente propício para o ne-
tworking e os negócios.

Com espaços flexíveis e 
áreas de convivência bem 
planejadas, o Botânica Office 
não é apenas um local para 
trabalhar, mas sim um hub 
dinâmico onde profissionais 
de diversas áreas podem se 
conectar.

Uma pesquisa da empre-
sa americana Small Business 
Trends indica que 70% dos 
empresários entrevistados 
acreditam que a localização é 
o fator mais importante para 
o sucesso do seu negócio. O 
gerente comercial da Enge-
co, Elias Ayres, confirma esta 
tendência, e explica que para 
profissionais liberais como 
médicos, advogados, empre-
sários e autônomos, ter um 

escritório em um imóvel de 
alto padrão como o Botânica 
Office pode ser fundamental 
para o sucesso e o crescimento 
dos negócios.

“Os clientes que já garan-
tiram uma das salas sempre 
destacam que um escritório 
em um espaço como o Bo-
tânica Office transmite uma 
imagem de profissionalismo 
e credibilidade. A impressão 
inicial que clientes e parcei-
ros comerciais têm ao entrar 
em um espaço bem projetado 
e elegante pode ser deter-
minante para a conquista de 
sua confiança e, consequen-
temente, para o fechamento 
de negócios”, destaca.

Além disso, o design do Bo-
tânica Office foi pensado para 
proporcionar um ambiente de 
trabalho que permita a inte-
ração. Segundo o arquiteto 

 Lucas Silva/Amazonastur

Em 2023, 381 mil 
visitantes escolheram 
conhecer as belezas 
naturais e culturais 
do Estado

Em Tempo

A receita total gerada 
pelo turismo no Amazo-
nas ultrapassou a casa 
dos R$ 942 milhões na 

economia em 2023. O resultado 
mostrou que a receita direta 
dos turistas aumentou 29,03%, 
em comparação com 2022. E 
a movimentação turística cres-
ceu quase 5% no período, com 
a chegada de mais de 381 mil 
visitantes ao estado. Os dados 
são do levantamento divulgado 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur). 

“O governador Wilson Lima 
dá todo o incentivo para que a 
Amazonastur realize o seu tra-
balho por meio de projetos e 
ações de fomento ao turismo, 
tanto na área da capacitação e 
ordenamento, divulgação, como 
na infraestrutura. E esses bons 
resultados da economia de-
monstraram que a política ado-
tada tem dado certo”, avaliou 
o presidente da Amazonastur, 
Ian Ribeiro. 

Em 2023, a gestão do Wilson 
Lima ampliou a malha aérea 
com novas rotas internacionais 
e nacionais, saindo da capital do 
Amazonas, com o lançamento 
de voo que conecta Manaus a 
Bogotá, sem escalas, operado 
pela Avianca. Nacionalmente, 
também foram lançadas novas 
rotas para o Rio de Janeiro e 
voos diretos para São Paulo e 
Belém. Ao todo, o Aeroporto 
Internacional Eduardo Gomes 
registrou o fluxo de 2,6 milhões 
de passageiros.   

Além disso, o fortalecimen-
to da promoção do destino 
Amazonas em feiras nacionais 
e internacionais, qualificação 
de profissionais do segmento 

por meio de curso e workshop, 
programas de incentivo ao uso 
de energia limpa com o repasse 
de kit de painéis solares para 
comunidades indígenas e en-
tregas de infraestrutura turísti-
ca somaram as estratégias que 
impactaram no resultado.

Melhor valor pós-pandemia 
Com investimentos da atual 

gestão para fortalecer o setor, 
o estado viu crescer a receita 
direta dos turistas domésti-
cos e internacionais. Ao todo, 
R$ 942,2 milhões foram inje-
tados na economia, em 2023, 
representando um aumento de 
29,03% em relação a 2022, que 
teve receita de R$ 730,2 milhões. 
Este é o melhor valor alcançado 
pelo Amazonas pós-pandemia 
da Covid-19. 

Outro indicador positivo do 
setor foi a alta no Produto In-
terno Bruto (PIB) dos Serviços 
de Alojamento e Alimentação 
— indicador do turismo —  que 
totalizou R$ 2,051 bilhões, em 
2023, crescendo 2,56% frente 
aos R$ 2 bilhões de 2022, con-
forme a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti). 

No acumulado do ano, o PIB 
do Amazonas alcançou a cifra 
de R$ 160,2 bilhões, um cres-
cimento nominal de 6,53% em 
relação à edição anterior (R$ 
150,3 bilhões). A atividade de 
Serviços de Alojamento e Ali-
mentação representou 1,28% na 
participação no PIB. 

Movimentação turística 
Os dados da Amazonastur 

também mostraram que o 
Amazonas recebeu mais de 381 
mil turistas em 2023. A marca 
representa alta de 4,75% na mo-
vimentação de turismo frente 
ao ano anterior, quando 363 mil 
passaram pelo estado. O bom 
desempenho foi puxado pelo 
aumento de 370% no fluxo de 
estrangeiros. Foram 65 mil tu-
ristas internacionais no período.

A pesquisa apontou que 
os EUA (24,08%), Alemanha 

(9,65%), Colômbia (9,59%), Es-
panha (6,53%), França (4%) e 
Inglaterra (3%) como os maiores 
emissores de turistas de ou-
tras nacionalidades. Entre os 
nacionais, as principais origens 
foram de São Paulo (29,93%), 
Pará (11,06%), Roraima (7,33%), 
Distrito Federal (6,25%), Rio de 
Janeiro (6,25%). 

Perfil dos turistas 
Ainda segundo o levantamen-

to, 34,87% dos turistas conhece-
ram o Amazonas pela primeira 
vez e o tempo médio de per-
manência foi de 7 dias. Cerca de 
51,94% dos viajantes chegaram 
sozinhos e 25,87% trouxeram a 
família ao estado. 

O patrimônio cultural mais vi-
sitado é o Teatro Amazonas com 
(61,79%), seguido pelo Mercado 
Adolpho Lisboa (39,15%), Porto 
de Manaus (34,75%), Relógio 
Municipal (13,99%) e Museu 

da Cidade Manaus - MUMA 
(10,69%). 

A Ponta Negra (59,01%) li-
dera lista de atrativos naturais 
mais visitado no Amazonas, na 
frente dos Encontro das Águas 
(45,16%), Museu da Amazônia 
- Musa (24,29%), Balneários 

(12,71%), Comunidade Janauary 
(6,64%). 

Os municípios mais visitados 
são Manaus (84,59%), Presiden-
te Figueiredo (14,02%), Parintins 
(6,23%), Tabatinga (5,72%), Iran-
duba (3,70%).

E as atividades turísticas mais 

populares foram trabalho e ne-
gócios (42,33%), gastronomia 
típica (33,21%), visitar amigos 
e familiares (31,48%), passeios 
(28,97%) e eventos como feiras, 
congressos, exposições, confe-
rências representaram 21,31% 
do público de turistas em 2023.

Movimentação turística cresceu quase 5% entre 2023 e 2022

Laurent Troost, que, junto com 
Vitor Pessoa, assinam o projeto, 
os espaços permitirão aos usu-
ários a proximidade com a na-
tureza e com as outras pessoas.

“O Botânica Office, com sua 
fachada de plantas trepadeiras 
filtrando a luz da tarde, conecta 
todos os usuários do prédio 
com a cidade, ele foi concebido 
como extensão do espaço pú-
blico para fomentar encontros 
sociais e corporativos formais 
ou informais”, explica Troost.

Engeco
É uma construtora e incor-

poradora que está há 40 anos 
no mercado imobiliário. Foi 
fundada por Maury Guerreiro 
e Porfírio Saldanha e tem se 
destacado por oferecer em-
preendimentos comerciais e 
residenciais de alto padrão e 
exclusivos.

Amazonas registrou a 
chegada de mais de 

381 mil visitantes

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Turismo no Amazonas registra 
receita de R$ 942 milhões
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Parecer favorável a crédito para 
implantação do Prosai Parintins
STN destaca que 
o Estado cumpre 
requisitos necessários 
para contrair o 
financiamento junto 
ao BID

DIVULGAÇÃO

A Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN) emitiu 
parecer favorável à 
operação de crédito a 

ser realizada pelo Governo do 
Amazonas para implantação 
do Programa de Saneamento 
Integrado (Prosai) de Parintins. 
O parecer dado ao Pedido de 
Verificação de Limite (PVL) do 
Estado foi emitido na terça-
-feira (2).

Segundo o governador Wil-
son Lima, trata-se de mais uma 
etapa vencida, antes da assi-
natura do contrato de finan-
ciamento de US$ 70 milhões, 
junto ao Banco Interamerica-
no de Desenvolvimento (BID), 
para execução das obras no 
município (a 396 quilômetros 
de Manaus).

“Isso prova que o Amazonas 
tem boa capacidade para con-
trair empréstimo porque cum-
pre todos os requisitos da Lei de 
Responsabilidade Fiscal (RLF). 
Somos um estado equilibrado 
do ponto de vista fiscal”, disse 
o governador, que no mês pas-
sado autorizou a antecipação 
das obras de água e esgoto 
sanitário do Prosai Parintins.

Executado pela Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 

Em Tempo

Prosai Parintins vai ser o maior investimento 
já feito no interior do Estado

mou, ainda, que o processo 
está agora na Procuradoria 
Geral da Fazenda Nacional 
(PGFN) para análise. “A PGFN 
vai emitir seu parecer, juntar 
com a minuta do empréstimo e 
enviar para o Gabinete Civil da 
Presidência da República que, 
por sua vez, solicitará ao Sena-
do Federal autorização para a 
contratação da operação de 
crédito e contragarantia”, de-
talhou.

Prosai Parintins
Com o Prosai Parintins, pros-

segue Campêlo, o Governo do 

Amazonas vai aportar, em Pa-
rintins, o maior investimento 
já feito no interior do Estado. 
Serão U$ 87,5 milhões, dos 
quais U$ 70 milhões financia-
dos pelo BID e U$ 17,5 milhões 
de contrapartida estadual. A 
parte do financiamento será 
também paga pelo Governo 
do Estado.

O objetivo das intervenções, 
disse ele, é solucionar os pro-
blemas ambientais, urbanísti-
cos e sociais. As obras previstas 
são de drenagem, cobertura de 
água e de esgoto sanitário, mo-
bilidade urbana, construção 

de unidades habitacionais e 
parques urbanos, entre outros 
equipamentos públicos, além 
de recuperação da cobertura 
vegetal de áreas degradadas.

O programa vai alcançar os 
bairros Francesa, Santa Clara, 
Santa Rita de Cássia, Palmares, 
Castanheiras e Centro, benefi-
ciando mais de 12 mil pessoas. 
No total, 832 famílias sairão 
de área de risco de alagação 
para serem reassentadas em 
unidades habitacionais cons-
truídas pelo programa, em 
espaços requalificados, com 
drenagem e mobilidade urba-

na, sistema viário, recuperação 
ambiental e reflorestamento.

O Prosai vai construir 504 
apartamentos, um novo sis-
tema de água para abastecer 
toda a cidade de Parintins, além 
de sistema de coleta e trata-
mento de esgoto para a área 
de intervenção. A área também 
vai ganhar um novo mercado, 
parques urbanos, praças, ci-
clovias, playground’s, quadras 
poliesportivas, quiosques para 
pequenos comerciantes, um 
Pronto Atendimento ao Cida-
dão (PAC) e o Centro de Qualifi-
cação da Mulher Parintinense.

(UGPE), o Prosai Parintins vai 
urbanizar uma área de risco 
de alagação na região conhe-
cida como Lagoa da Francesa. 
Os recursos serão investidos 
na melhoria das condições 
socioambientais e de infraes-
trutura urbana do município, 
como construção de conjuntos 
habitacionais, equipamentos 
sociais, além da implantação 
de um novo sistema de abas-
tecimento de água para toda a 
cidade e de rede de esgoto para 
uma parcela da população.

O secretário da UGPE, Mar-
cellus Campêlo, explicou que 
essa é a fase do processo em 
que o Estado apresenta a com-
provação da sua capacidade de 
endividamento.

“O parecer favorável da STN 
é necessário porque a União 
será garantidora da operação 
de crédito externa”, ressaltou, 
completando que o BID tam-
bém já deu o aval, em janeiro, 
para a liberação do crédito.

O parecer favorável da STN 
tratou de análise da solicitação 
feita pelo Estado para a veri-
ficação do cumprimento dos 
limites e condições necessários 
à contratação de operação de 
crédito com o BID, e de pedido 
de concessão de garantia da 
União, conforme prevê a LRF.

“O ente interessado encami-
nhou parecer do órgão técni-
co, em que atestou a relação 
custo-benefício e o interesse 
econômico social da operação, 
bem como apresentou a aná-
lise das fontes alternativas de 
financiamento”, declarou a STN 
no parecer.

Marcellus Campêlo infor-

IEL abre vagas para estágio 
e emprego no Estado

O Instituto Euvaldo Lodi (IEL 
Amazonas) oferece para esta 
quinzena 26 vagas de está-
gio, com atuação em regime 
presencial, para estudan-
tes de nível superior e nível 
técnico na capital, com bol-
sas que vão de R$ 850, para 
o ensino técnico, a R$ 1.800, 
para o ensino superior, mais  
auxílio-transporte.

As vagas para nível superior, em 
Manaus, são para os cursos de 
administração (nove), ciência da 
computação (uma), engenharias 
de produção/materiais (uma), 
engenharia de software (uma), ci-
ências biológicas (uma), contabi-
lidade (quatro), economia (uma), 
artes visuais (uma), relações-pú-
blicas (uma), Letras (duas), direito 
(duas). Já para o curso técnico 
em marketing (uma) e técnico  
qualidade (uma).

Já as vagas de emprego são 
para analista administrativos/
financeiro (uma), assistente ad-
ministrativos/financeiro (uma), 
auxiliar de estoque (uma), ope-

rador de caixa (duas), Atendente 
de Lanchonete (duas), Técnico 
em Eletrotécnica (duas).

Os salários ofertados pelas 
empresas variam de R$ 2.800 
(Analista Administrativos/Fi-
nanceiro) a R$ 1.412 (Auxiliar de 
Estoque e Atendente de Lancho-
nete), mais auxílio-transporte. 
Sendo todas as oportunidades 
com desempenho das atividades 
em regime presencial.

Para participar do processo, os 
candidatos devem ter cadastro 
no site do IEL Amazonas e manter 
todos os dados pessoais, escola-
res e de conhecimentos gerais 
atualizados, incluindo telefone 
e e-mail. Mais informações pelo 
site e redes sociais do IEL (Face-
book e Instagram).

O IEL não recebe currículos por 
e-mail, nem de forma presencial. 
A participação será via sistema 
por meio do cadastro. As vagas fi-
carão disponíveis até completar o 
número máximo de candidatos a 
serem encaminhados conforme 
a demanda da empresa cliente.

OPORTUNIDADE

Candidatos devem ter cadastro no site do IEL Amazonas

Norte teve o maior crescimento percentual em firmas vendendo para o exterior

Norte lidera crescimento de 
empresas exportadoras no Brasil

As regiões Norte e Centro Oeste 
lideraram o crescimento de em-
presas brasileiras exportadoras em 
2023, divulgou na quarta-feira (3) 
a Secretaria de Comércio Exterior 
do Ministério do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC). O órgão elaborou um es-
tudo com base no porte fiscal das 
empresas e o cruzamento de dados 
com origem (regiões e estados), 
produtos vendidos e destino das 
mercadorias.

No ano passado, o Brasil alcançou 
o recorde de 28.524 firmas venden-
do para o exterior, alta de 2% em 
relação a 2022. No recorte regional, 
o Norte teve o maior crescimento 
percentual: 8,8%. Na sequência, 
aparecem Centro-Oeste (+8%), Sul 
(+2,6%) e Sudeste (+1,4%).

O Nordeste registrou queda de 
1,6% no total de companhias que 
vendem para o exterior. O resultado 
foi puxado pelo número de micro 
e grandes empresas exportadoras: 
-3,9% e -2,4%, respectivamente. 
Em compensação, a região regis-
trou o maior crescimento percen-
tual em relação às empresas ex-
portadoras de pequeno porte: 7,5%.

Entre as empresas de grande 
porte, a maior alta percentual 
ocorreu no Centro-Oeste (+11%). 
Em relação às microempresas que 
vendem para o mercado exterior, a 
maior alta foi registrada no Norte 
(+10%).

Apesar do crescimento no Norte 
e no Centro-Oeste, os números 
absolutos mostram que ainda é 
muito grande a concentração de 
firmas exportadoras no Sudeste e 

DIVULGAÇÃO

PORTE FISCAL
DIVULGAÇÃO

no Sul. As duas regiões respon-
dem por 83,6% das microem-
presas, 88,3% das pequenas 
e 87,7% das médias e grandes 
exportadoras.

Ranking
Das 28.524 firmas exporta-

doras registradas em 2023, se-
gundo o estudo da Secretaria 
de Comércio Exterior, 59% são 
médias e grandes, 21,2% são 
microempresas e 18,9% são 
de pequeno porte. Há ainda 
0,8% de empresas classifica-
das como não mercantis, cate-
goria que abrange fundações 
sem fins lucrativos e empresas 
governamentais.

Em relação ao tamanho da 
empresa, as médias e gran-
des exportadoras registraram 
o maior crescimento per-

centual em relação a 2022, 
com 3% de expansão ao ní-
vel nacional. O número de 
pequenas exportadoras su-
biu 1% e o de microempresas  
caiu 0,1%.

Entre os setores de ativi-
dade econômica, o destaque 
ficou com a agropecuária, com 
crescimento de 7% nas em-
presas médias e grandes e de 
4,5% nas de pequeno porte. 
A indústria de transformação 
também cresceu nesses dois 
segmentos, com expansão de 
2,6% e 1%, respectivamente.

Em relação aos destinos 
dos produtos, a China lide-
ra em todas as categorias, 
com crescimentos percentu-
ais de 17% (pequeno porte), 
9,8% (médias e grandes) e 1%  
(microempresas).
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, inau-
gurou, na quarta-feira 
(3), a terceira unidade 

“Prato do Povo” da capital, 
desta vez localizada no bair-
ro Colônia Antônio Aleixo, na 
zona Leste. A iniciativa, que 
integra as ações do programa 
“Manaus sem Fome”, lançado 
em dezembro do ano passado, 
visa proporcionar alimentação 
saudável e acessível para a po-
pulação. A iniciativa é fruto de 
emenda parlamentar do de-
putado federal Saullo Vianna. 

Com a inauguração desta 
terceira unidade, o programa 
“Prato do Povo” amplia sua 
capacidade de atendimen-
to, beneficiando um número 
ainda maior de pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
com a distribuição de mais 
de mil refeições gratuitas por 
dia. Além disso, a presença 
do programa em diferentes 
regiões da cidade facilita o 
acesso dos cidadãos aos ser-
viços alimentares essenciais. 

“Estamos passando por um 
salto na qualidade dos servi-
ços à população que merece 
ser destacado e com louvor: 
agora, mais mil pessoas te-
rão acesso, todos os dias, a 
uma alimentação de qualida-
de, estamos concluindo ago-
ra o processo de revitalização 
de nossos equipamentos de 
atendimento socioassisten-
cial, além de uma taxa de atu-
alização cadastral no Cadastro 
Único de 92% em uma cidade 
que nunca havia passado dos 

Com a inauguração, 
Manaus serve quase 
100 mil refeições 
por mês, atendendo 
famílias em situação 
de vulnerabilidade

DIVULGAÇÃO 

David Almeida inaugura a terceira unidade “Prato do Povo” da capital amazonense

Unidade do ‘Prato do Povo’ 
atende população da ZL

40%. Não é pouco o trabalho 
realizado para atender à po-
pulação carente de Manaus”, 
destacou David Almeida.

Atualmente, a capital ama-
zonense conta com seis Cozi-
nhas Comunitárias que forne-
cem 1,2 mil refeições gratuitas 
diariamente e dois Restauran-
tes Populares que fornecem 
850 refeições diariamente ao 
preço de R$ 1. Com a inau-
guração da nova unidade, o 
município servirá quase 100 
mil refeições por mês, tendo 
como principal público alvo 
famílias em situação de vul-
nerabilidade social.

O titular da Semasc, Eduar-
do Lucas, ressaltou que esta 
ainda é uma fase inicial de 
um trabalho a longo prazo 
que visa alterar o panorama 
geral da segurança alimen-
tar e nutricional do município, 
historicamente afetado pela 
fome. Por meio do progra-
ma “Manaus Sem Fome”, a 
capital irá receber mais oito 
unidades do “Prato do Povo”, 
as seis cozinhas comunitárias 
existentes serão revitalizadas 
e mais duas serão construídas, 
além da inauguração e imple-
mentação do primeiro “Banco 
Municipal de Alimentos”, en-
tre outras ações. 

“Manaus, assim como mui-
tas cidades da região Norte 
do país, ainda possui números 
muito preocupantes quando 
falamos de segurança alimen-
tar e nutricional e por isso, 
estamos muito felizes em dar 
continuidade a este projeto 
que mudará a vida de milhares 
de famílias não apenas aqui 
na Zona Leste, mas em todo 
o território da cidade. O que 
estamos fazendo não é pou-
co, mas o verdadeiro trabalho 
está só começando”, afirmou. 

De acordo com Julianna Diz, 
diretora do Departamento de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional da Semasc, o novo 
equipamento também marca 

RANKING NACIONAL

Amazonas ocupa 5º lugar em indicadores de inovação
Redação

O Amazonas é o 5º estado 
com os melhores indicado-
res de inovação do Brasil. 
Os dados são do Ranking 
de Competitividade dos Es-
tados 2023, divulgado pelo 
Centro de Liderança Pública 
(CLP), que considerou entre 
os indicadores de inovação 
bolsa de mestrado e dou-
torado e pesquisa científi-
ca, ações que vêm sendo 
amplamente fortalecidas 
no estado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Fun-
dação de Amparo à Pesqui-
sa do Estado do Amazonas 
(Fapeam). 

Em 2023, foram investidos 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Fapeam, um 
total de R$ 113.572.000, na 
área de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (CT&I), re-
curso exclusivo do tesouro 
estadual. Desse montante, 
R$ 63.382.400 foram des-

tinados para a formação 
de profissionais essenciais 
para o desenvolvimento do 
Amazonas, o que resultou 
na titulação de 412 pesqui-
sadores, nas diversas áreas 
do conhecimento, dos quais 
328 obtiveram mestrado e 
84 doutorados. 

O investimento feito pelo 
Estado permitiu que o Ama-
zonas subisse 3 posições no 
ranking em relação ao re-
latório de 2022, ocupando 
agora o 5º lugar. O pilar de 
inovação é composto por 
Investimentos Públicos em 
pesquisa e desenvolvimen-
to (P&D), Patentes, Bolsa 
de Mestrado e Doutorado, 
Empreendimentos Inovado-
res e Pesquisa Científica. Na 
edição de 2023, do Ranking 
de Competitividade dos Es-
tados, foram ainda incluídos 
dois novos indicadores: Em-
presas de Alto Crescimento e 
Informação e Comunicação.

A diretora-presidente da 

Fapeam, Márcia Perales, 
destacou que o Governo do 
Amazonas, desde 2019, tem 
investido na formação de re-
cursos humanos altamente 
qualificados, especialmen-
te em bolsas de mestrado 
e doutorado, com verba 
do tesouro estadual, e em 
pesquisa científica, que são 
indicadores do ranking. 

Márcia Perales enfatizou 
ainda que, de 2020 a 2022, 
o Amazonas é o estado que 
mais investe anualmente 
com recursos próprios em 
bolsas para alunos de mes-
trado e doutorado, e está nos 
primeiros lugares em auxílio 
à pesquisa.

“Apoiamos 100% dos Pro-
gramas de Pós-Graduação 
do Amazonas, portanto ocu-
par a 5ª posição em Ino-
vação no país, é resultado 
da combinação de esforços, 
recursos financeiros inves-
tidos e determinação em 
tornar a ciência, tecnologia 

e inovação como uma das 
prioridades deste Governo”, 
enfatizou.

Posgrad
A Edição 2023/2024 do 

Programa Institucional de 
Apoio à Pós-Graduação 
Stricto Sensu concedeu 
1.049 cotas de bolsas desti-
nadas a residentes no Ama-
zonas, das quais 739 foram 
na modalidade mestrado e 
310 na modalidade douto-
rado. 

O Programa apoia, com 
bolsas de mestrado e dou-
torado e auxílio financeiro, 
as instituições localizadas 
no Amazonas, que desen-
volvem Programas de Pós-
-Graduação Stricto Sensu 
credenciados pela Coorde-
nação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior 
(Capes). 

Mais investimentos
Desde o ano de 2019, o 

DIVULGAÇÃO

um novo cenário para a co-
bertura socioassistencial do 
bairro Colônia Antônio Aleixo 
como um todo ao garantir 
que as famílias do território 
terão acesso à alimentação 
necessária.  

“É uma alimentação desen-
volvida com o apoio e acom-
panhamento de nutricionis-
tas, balanceada, saudável, rica 
em nutrientes e, acima de 
tudo, de qualidade. É tendo 
acesso a esse serviço que 
o cidadão poderá ter forças 
para estudar, trabalhar, se lo-
comover em busca de outros 
serviços necessários, entre 
muitas outras coisas. Este é 
um direito básico, que todos 
devem ter acesso e que es-
tamos trabalhando para ga-
rantir que assim seja”, frisou. 

A dona de casa Maria 
Marinho, 53, foi uma das 
primeiras comunitárias a 
experimentar o cardápio do 
novo espaço. Acompanhada 
da filha, Maria relatou uma 
certa dificuldade para en-
contrar as palavras certas 
para descrever sua emoção. 

“Ninguém nunca havia 
lembrado do nosso bairro, 
muito menos para trazer um 
restaurante gratuito para 
cá. É maravilhoso, simples-
mente maravilhoso, então 
só tenho a agradecer ao 
Prefeito e sua equipe. Eu, 
como mãe, avó e dona de 
casa, só tenho a agradecer 
mesmo”, destaca.

Outra pessoa quem tam-
bém vai aproveitar o pro-
grama é a aposentada Ma-

rinete Ferreira da Cruz, de 
61 anos, moradora do bairro 
contemplado pelo “Prato do 
Povo”. Ao Em Tempo, Mari-
nete contou que irá usufruir 
do restaurante, uma vez que 
necessita do serviço para 
manter uma rotina de ali-
mentação saudável.

“Eu nunca vi um prefeito 
fazer uma coisa dessa, como 
esse prefeito, David Almei-
da. Eu trago minha família, 
eu trouxe meus netinhos. 
É muito bom, não só para 
mim, mas para todas as fa-
mílias da Colônia Antônio 
Aleixo. É ótimo se ele fizer 
em outros bairros, chegou 
num bom momento, de 
graça. Agora vou aproveitar 
e almoçar aqui”, finalizou  
a aposentada.

Sesc oferta 
serviços 
odontológicos

SAÚDE

Da redação

Seja por meio da nutrição 
ou das clínicas de fisiotera-
pia, odontologia e estética, 
o Sesc tem a saúde como 
prioridade. Os clientes da 
instituição e a população 
em geral têm acesso a uma 
gama de serviços ofere-
cidos diariamente, com 
destaque para a clínica 
odontológica. 

O local conta com estru-
tura de qualidade e pro-
fissionais experientes, ofe-
recendo procedimentos 
preventivos, restaurações, 
limpeza e aplicação de 
flúor, clareamento, odon-
topediatria, endodontia 
(canal), cirurgia oral (exo-
dontia), próteses e orto-
dontia. 

Uma das novidades da 
clínica é a oferta da seda-
ção consciente com óxido 
nitroso e oxigênio, voltada 
para pacientes que têm 
medo ou ficam ansiosos 
antes dos procedimentos. 
Os benefícios desse méto-
do são diversos, pois não 
requer jejum prolongado, 
torna a recuperação da 
paciente rápida, e oferece 
experiência agradável. 

Esses serviços podem 
ser usufruídos de segun-
da a sexta-feira, nas se-
guintes unidades: Centro, 
na rua Henrique Martins, 
n°427 (8h às 17h), e Sesc 
Balneário, n.288, Alvora-
da (8h às 21h). Qualquer 
pessoa pode ter acesso, 
basta possuir a credencial 
emitida em uma das Cen-
trais de Relacionamento 
com o Cliente, situadas 
nos mesmos endereços 
das clínicas. 

Valores e serviços nos 
telefones: (92) 2126-6758, 
98418-9503 (Centro) e 
(92) 2121-5365, 98127-4125 
(Balneário).

Governo do Amazonas re-
posicionou a Ciência, Tec-
nologia e Inovação (CT&I) 
como área prioritária para 
o desenvolvimento econô-
mico e socioambiental do 
Amazonas. De 2019 a 2023, 

o Governo do Amazonas, por 
meio da Fapeam, já inves-
tiu quase R$ 600 milhões 
em CT&I. Destaca-se que 
os investimentos alcan-
çaram os 62 municípios  
do Amazonas.

Governo do Amazonas reposicionou a CT&I como área prioritária

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |
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Manaus oferta vacinação 
contra HPV em dose única
Semsa realizará 
busca ativa de 
jovens de 9 a 19 
anos que não 
tomaram vacina

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus 
passa a ofertar, a partir 
desta semana, a vacina 
contra o papilomaví-

rus humano (HPV) em esque-
ma de dose única, em substi-
tuição ao esquema em duas 
doses, seguido até então, para 
crianças e adolescentes de 9 
a 14 anos. A mudança segue 
orientação do Ministério da 
Saúde, por meio de nota técni-
ca divulgada na segunda-feira, 
(1º), visando o fortalecimento 
da proteção contra o câncer do 
colo do útero e outros agravos 
associados ao vírus.

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, aponta 
que a vacinação em dose única 
é uma estratégia de relevân-
cia, na medida em que vai 
permitir alcançar um público 
maior, dessa forma ampliando 
a cobertura vacinal e refor-
çando o compromisso para a 
eliminação do câncer do colo 
uterino

“Aqui para o Amazonas, onde 
temos um alto índice de cân-
cer do colo do útero, isso terá 
um impacto muito positivo, 
podendo mudar a realidade 
do estado em relação a essa 
doença”, assinala a secretária.

Shádia assinala que a vacina 
continua sendo ofertada em 
171 salas de vacina da rede 
pública municipal e também 

Em Tempo

em ações de vacinação nas 
escolas. “A Semsa também vai 
realizar a busca ativa de jovens 
de 9 a 19 anos que não recebe-
ram nenhuma dose, seguindo 
recomendação do Ministério 
da Saúde”, complementa.

A partir de agora, passarão 
a receber a dose única da 
vacina HPV quadrivalente as 
crianças e adolescentes de 9 
a 14 anos, que seguem como 
público-alvo da estratégia de 
imunização. Para os grupos 
prioritários, que incluem pes-

soas imunocomprometidas de 
9 a 45 anos e vítimas de vio-
lência sexual, será mantido o 
esquema em três doses, com 
intervalos de dois e seis meses 
entre as aplicações.

Para receber a vacina, os 
usuários devem apresentar 
documento oficial de identifi-
cação, CPF ou Cartão Nacional 
de Saúde (CNS) e a caderneta 
de vacinação. Crianças meno-
res de 12 anos devem estar 
acompanhadas de um dos pais 
ou um responsável.

A lista completa de salas 
de vacina da Semsa Manaus, 
com endereços e horários de 
funcionamento, pode ser con-
ferida no site semsa.manaus.
am.gov.br, ou diretamente no 
link https://bit.ly/SalasVaci-
naManaus.

Imunização
Conforme a gerente de 

Imunização da Semsa, Isabel 
Hernandes, em 2023, Manaus 
apresentou cobertura vacinal 
de 68,94% entre o público fe-

minino, e de 46,05%, no mas-
culino. Os índices consideram 
somente crianças e adoles-
centes que receberam duas 
doses da HPV quadrivalente, 
dentre a população na faixa 
etária de 9 a 14 anos.

“Os percentuais de cobertu-
ra vacinal serão recalculados 
sob o novo protocolo, poden-
do ser mais elevados, levando 
em conta que todas as pessoas 
de 9 a 19 anos que comprova-
rem uma dose da vacina agora 
serão consideradas imuniza-

A Fundação de Medicina 
Tropical Doutor Heitor Vieira 
Dourado (FMT-HVD), unida-
de vinculada à Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), 
completou 50 anos de atu-
ação no dia 31 de março e 
comemora a data sábado (6), 
com um mutirão de atendi-
mento à população.

O atendimento no sábado 
ser, das 8h às 12h, na sede 
da FMT, no Dom Pedro, zona 
centro-oeste, terá oferta de 
testagem para Infecções 
Sexualmente Transmissí-
veis (ISTs),  aberto à popu-
lação. No mesmo horário, a 
unidade também atenderá 
pacientes em Dermatologia 
Clínica e Infectologia, já pré-
-agendados.

A secretária estadual de 
Saúde, Nayara Maksoud, 
destaca a importância da 
unidade, sendo referência 
internacional no tratamen-

to às doenças infecciosas, 
parasitárias e tropicais, e 
ocupa espaço de destaque 
na produção de conheci-
mentos científicos nessa 
área. Nayara Maksoud diz 
que a ação aberta ao público 
que será realizada pela FMT 
amplia ainda mais o acesso 
da população aos serviços 
oferecidos.

Durante a ação de sábado, 
quem comparecer receberá 
orientações sobre cuidados 
e atenção para com as do-
enças tropicais. O diretor-
-presidente em exercício da 
FMT-HVD, médico Noaldo 
Lucena, ressalta que o ob-
jetivo da ação é orientar a po-
pulação, promover o cuidado 
com a saúde e, também, ce-
lebrar o jubileu da Fundação.

“Celebrar os 50 anos da 
Fundação dessa forma, 
atendendo à população, é 
uma satisfação.”

População tenta invadir delegacia 
após homem estuprar e matar pastora

CRIME BRUTAL

Fundação Tropical oferece 
testagem para ISTs

A professora e pastora 
Eliane Félix de Lima Bar-
bosa, de 51 anos, foi estu-
prada e morta a facadas 
na terça-feira (2) dentro da 
própria casa, no município 
de Careiro, no interior do 
Amazonas. O suspeito do 
crime foi identificado como 
Romário Azevedo do Rego, 
de 32 anos, que está preso.

O assassinato brutal de 
Eliane gerou comoção e re-
volta na cidade. A população 
chegou a fazer um protesto 

MUTIRÃO DE ATENDIMENTO

DIVULGAÇÃO

Eliane Félix de Lima foi professora municipal e pastora do ministério MIA

em frente da 34ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) de 
Careiro e quiseram invadir a 
unidade policial para tentar 
de linchar o suspeito.

Eliane era professora e 
pastora do Ministério In-
ternacional do Avivamento 
(MIA). Ela era muito queri-
da na cidade. Na terça, não 
apareceu para dar aulas e 
os colegas de profissão li-
garam para um filho dela. 
Ele foi até a casa da mãe e 
a encontrou morta na cama. 

A vítima estava nua e com 
cortes profundos no pescoço.

Romário, o suspeito do cri-
me, é conhecido no município 
por ser usuário de drogas e 
ter uma extensa ficha crimi-
nal. Ele foi preso logo após 
o crime, as circunstâncias e 
motivação não foram escla-
recidas pelas autoridades.

O corpo da vítima foi enca-
minhado para o Instituto Mé-
dico Legal (IML), em Manaus.

A Prefeitura de Carei-
ro emitiu nota de pesar. “A 

morte não é o fim. E por 
mais doloroso que seja essa 
partida final, a qual todos 
estamos destinados, sempre 
seremos pegos de surpresa. 
Eliane, que viveu e tinha um 
amor grande por nossa cida-
de, foi professora municipal 
e pastora do ministério MIA, 
onde préstamos as condo-
lências a toda a sua família, 
parentes e amigos. Que nesse 
momento de dor, Deus seja 
como bálsamo, reconfortan-
do a todos. Descanse em paz!”

Prefeitura passa a ofertar, a partir desta semana, a vacina contra o papilomavírus humano em esquema de dose única

Fundação de Medicina Tropical completou 50 anos de atuação

das”, aponta.
Isabel ressalta que a nova di-

retriz de vacinação do Ministé-
rio da Saúde segue recomen-
dações feitas pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS) e a 
Organização Pan-Americana 
da Saúde (Opas), com base 
em estudos evidenciando que 
o esquema em dose única, para 
pessoas de 9 a 20 anos, confere 
proteção equivalente aos de 
duas ou três doses.

“Os países com altas cober-
turas vacinais já conseguiram 
diminuir o risco do câncer do 
colo do útero em mais de 80% 
e quase eliminar as verrugas 
genitais, o que indica que a 
vacina é segura e muito efetiva 
na prevenção dos desfechos 
desfavoráveis da infecção pelo 
HPV”, relata.

Prevenção
A infecção pelo HPV é as-

sociada a diversos tipos de 
câncer, entre eles os de colo 
do útero. O tumor é o mais 
frequente entre a população 
feminina em Manaus, e o ter-
ceiro no Brasil, de acordo com 
dados do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca). Para o ano 
de 2023, o instituto estimou 
420 casos novos da doença 
no município.

Segundo Isabel, a vacina HPV 
quadrivalente confere prote-
ção contra quatro tipos descri-
tos do vírus. Dentre eles, dois 
são responsáveis por aproxi-
madamente 71% dos casos de 
câncer do colo uterino e por 
mais da metade dos casos de 
outros tumores associados ao 
HPV. Os outros dois tipos res-
pondem por 90% dos casos de 
verrugas genitais.
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Eleitores poderão 
votar para prefeito, 
vice-prefeito e 
vereador

DIVULGAÇÃO

Jovens de 16 a 18 anos que 
querem participar das 
eleições municipais des-
te ano têm até 8 de maio 

para tirar o título eleitoral, que 
habilita o cidadão ou a cidadã 
a exercer o direito do voto. Em 
outubro, as eleições serão para 
escolher os representantes que 
ocuparão pelos próximos qua-
tro anos os cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador dos 
municípios.

Entre 18 a 22 de março, a 
Justiça Eleitoral realizou a Se-
mana do Jovem Eleitor 2024 
e nas redes sociais do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) lançou a 
campanha dedicada a estimular 
o voto dos jovens, com o tema 
Participe do Festival Primeiro 
Voto com a Justiça Eleitoral – A 
sua voz vai fazer história. A ações 
especiais em escolas, com foco 
no público jovem também estão 
sendo desenvolvidas.

Na interação com este públi-
co, a Justiça eleitoral destaca 
que a cidadã ou o cidadão que 
participa do processo eleitoral 
fortalece a democracia. “Ao vo-
tar, cidadãs e cidadãos podem 

Em Tempo

Procedimento de alistamento eleitoral pode 
ser feito pela internet

tro fotografias ao requerimento 
para comprovação da identida-
de. A primeira delas é uma fo-
tografia (selfie) segurando um 
documento oficial de identifi-
cação. As duas seguintes são da 
própria documentação utilizada 
para comprovar a identificação 
da primeira foto.

Na hora da foto, o futuro elei-
tor não deve usar qualquer ade-
reço, vestimenta ou aparato que 
impossibilite a completa visão 
da face, tais como óculos, bonés, 
gorros, entre outros.

Por fim, é necessário juntar 
um comprovante de residên-
cia. E os eleitores homens com 
idade entre 18 e 45 anos devem 
enviar ainda o comprovante de 
quitação com o serviço militar 
obrigatório.  Todas as imagens 
devem estar totalmente legí-
veis. Caso contrário, a solicitação 
pode ser negada pela Justiça 
Eleitoral.

Após o envio da solicitação, 
a emissão do documento pode 
ser acompanhada pela internet. 
A Justiça eleitoral explica que 
basta acessar a guia “Acompa-
nhar Requerimento” e informar 
o número do protocolo gerado 
na primeira fase do atendimen-
to. Depois, o cidadão deve pro-
curar o cartório eleitoral mais 
próximo para emitir seu título 
eleitoral.

Após a solicitação pelo Auto-
atendimento Eleitoral, o futuro 
eleitor tem até 30 dias para fazer 

ajudar a mudar o futuro da sua 
cidade e do seu estado. Por isso, 
a eleição é tão importante!”.

Nas eleições presidenciais 
de 2022, a cantora Anitta e 
outros famosos, como a atriz 
Bruna Marquezine, os cantores 
Zeca Pagodinho, Luísa Sonza, 
Carlinhos Brown e até o ator 
norte-americano Mark Ruffalo, 
incentivaram jovens de 16 e 17 
anos – que ainda não tinham 
título de eleitor – a tirar o do-
cumento e comparecer às urnas 
naquele pleito. De acordo com o 
TSE, em 2022, 2.116.781 eleitoras 
e eleitores com 16 e 17 anos 
emitiram seu título de eleitor 
e se tornaram aptos a votar. O 
número representou um cres-
cimento de 51,13% em relação 
às eleições majoritárias de 2018.

Primeiro título de eleitor
O procedimento de alista-

mento eleitoral pode ser fei-
to pela internet, por meio do 
sistema de sistema autoaten-
dimento TítuloNet. Ao acessar 
o sistema, o jovem deve sele-
cionar a opção “não tenho”, na 
guia “Título de eleitor”, somente 
se nunca tiver tirado o título. 
Posteriormente, deverá preen-
cher todos os campos indica-
dos com dados pessoais, como 
nome completo, e-mail, número 
da carteira de identidade e local 
de nascimento.

Além dessas informações, é 
preciso anexar pelo menos qua-

Terremoto mais forte em 
25 anos atinge Taiwan

O terremoto de magnitude 7,7 
que atingiu o Taiwan na manhã 
desta quarta-feira (3), horário lo-
cal, deixou nove mortos e mais 
de 900 feridos. A informação 
foi divulgada pela agência na-
cional de bombeiros, que con-
tabilizou os óbitos no condado 
de Hualien. O local, segundo a 
Administração Central de Me-
teorologia, fica a 25 km do  
epicentro do tremor.

Em todo o país, pelo menos 
26 edifícios desabaram ou estão 
prestes a cair. O serviço de trem 
foi suspenso temporariamente 
em toda a ilha, que abriga 23 mi-
lhões de habitantes, assim como 
o serviço de metrô na capital, 
em Taipei. O abalo também foi 
sentido no Japão e nas Filipinas, 
que emitiram alertas de tsunami 
– suspensos nesta manhã.

Pelas redes sociais, a presiden-
te de Taiwan, Tsai Ing-wen, infor-
mou que uma Central de Respos-
ta a Desastres foi criado e que 
o governo está acompanhando 

a situação em tempo real. Ela 
reforçou que todos ministérios 
e comissões continuam em con-
tato com os governos locais e 
que o exército nacional também 
prestará apoio relevante.

“Neste momento, os governos 
central e local devem cooperar 
entre si para minimizar o impacto 
dos desastres. Posteriormente, 
instruí o Ministro do Interior a ir a 
Hualien para investigar o desas-
tre. O governo também garantirá 
a veracidade de todas as infor-
mações e prestará assistência 
imediata às pessoas necessita-
das”, disse Tsai Ing-wen.

Taiwan está localizado no cha-
mado “Anel de Fogo” do Pacífico, 
onde ocorre a maior parte dos 
terremotos do mundo. O último 
abalo sísmico de magnitude de 
7,7 registrado no país ocorreu em 
setembro de 1999, resultando na 
destruição de milhares de edifí-
cios. Ao todo, o tremor causou a 
morte de 2,4 mil pessoas e deixou 
cerca de 100 mil feridos.

TRAGÉDIA

Abalo sísmico atingiu magnitude 7,7 na escala Richter

Documento será exigido em fronteiras terrestres, portos e aeroportos

Brasil passa a exigir visto de turistas 
da Austrália, Canadá e dos EUA

Os cidadãos da Austrália, Canadá 
e Estados Unidos, portadores de 
passaporte comum, terão de apre-
sentar visto para entrar no Brasil, 
a partir da próxima quarta-feira 
(10). O documento será exigido em 
portos, aeroportos e fronteiras ter-
restres.

A partir do Decreto nº 
11.875/2024, o prazo inicial para a 
cobrança era 10 de janeiro, mas foi 
adiado para abril. À época, em nota, 
o Ministério de Relações Exteriores 
(MRE) justificou o novo prazo como 
necessário para conclusão do pro-
cesso de implementação do sis-
tema e para evitar consequências 
negativas para o turismo brasileiro, 
no período de alta temporada de 
viagens, no início deste ano.

A exigência do visto derruba a de-
cisão do governo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, que em março de 
2019, tinha dispensado a obrigato-
riedade de apresentação de visto 
a turistas norte-americanos, cana-
denses, australianos e japoneses, 
no território brasileiro. A medida 
foi unilateral, porque os brasileiros 
continuaram precisando de visto 
para viajar para aqueles países, 
conforme regras vigentes em cada 
um deles. Porém, o MRE explica 
que a diplomacia brasileira está 
baseada na reciprocidade de ações, 
como na exigência de vistos.

Em maio de 2023, o Japão saiu 
desta lista, quando o Brasil e o país 
insular firmaram acordo para libe-
rar a exigência de vistos, tanto para 
os brasileiros que entram na nação 
nipônica, quanto para os japoneses 
que chegam ao solo brasileiro. A 

DIVULGAÇÃO

OBRIGATÓRIO
DIVULGAÇÃO

isenção recíproca entrou em 
vigor em setembro do mesmo 
ano e vale para viagens de até 
90 dias.

A Embratur (Agência Brasi-
leira de Promoção Internacio-
nal do Turismo), em parceria 
com operadores de turismo 
e companhias aéreas nesses 
três países, tem divulgado a 
necessidade do visto para os 
turistas a partir de 10 de abril.

De acordo com a Embratur, o 
conteúdo produzido será dis-
tribuído em multiplataformas, 
em formatos como vídeo, pe-
ças de redes sociais, hotsite, 
e-mail e cartazes que serão fi-
xados nos postos diplomáticos 
do Brasil e informes nos sites 
das embaixadas brasileiras.

Visto eletrônico
A partir de 10 de abril, os 

turistas dos três países que 

desejam conhecer o Brasil de-
vem solicitar o visto eletrônico, 
o chamado e-Visa, por meio 
da plataforma: https://brazil.
vfsevisa.com, com custo de 
emissão de US$ 80,90.

O visto 100% eletrônico dis-
pensa o comparecimento do 
interessado a consulados bra-
sileiros. Por via digital, o re-
querente poderá apresentar a 
documentação necessária, por 
exemplo, por uploads de ima-
gens e foto recente, e receberá 
o visto eletronicamente, via 
e-mail. Para entrar no Brasil, 
precisará apresentar apenas o 
passaporte válido e uma cópia 
impressa do visto temporário.

O site ainda recomenda que o 
visto eletrônico seja solicitado 
com antecedência para evitar 
interrupções nas viagens cau-
sadas por atrasos ou conexões 
perdidas. 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Jovens de 16 a 18 anos podem 
tirar 1º título de eleitor até maio

seu cadastramento biométrico 
no cartório eleitoral mais próxi-
mo. Após esse procedimento, a 
versão digital do título eleitoral 
pode ser baixada no aplicativo 
e-Título, disponível para smar-
tphones e tablets.

O voto
Qualquer brasileira ou bra-

sileiro acima de 16 anos tem o 
direito de votar e participar do 

processo de escolha de seus re-
presentantes. Para os menores 
de 18 anos, o voto é facultativo, 
assim como para idosos com 
idade acima de 70 anos.

Vale lembrar que adolescen-
tes de 15 anos que completam 
16 anos até 6 de outubro, a data 
do primeiro turno das eleições 
deste ano, já podem solicitar a 
primeira via do título. Ao com-
pletar 18 anos, o alistamento 

eleitoral é obrigatório e, se não 
tiver o título ou não comparecer 
às urnas, o cidadão pode ter 
problemas para emitir outros 
documentos, como passaporte, 
CPF, e até mesmo para se matri-
cular em instituições de ensino.

A justiça eleitoral tem um site 
dedicado ao jovem eleitor para 
esclarecer dúvidas e incentivar o 
exercício da cidadania por meio 
do voto.
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MUNDO

TV/FAMOSOS

PETROVAN DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA, torna 
público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 35/2021-
1, sob o protocolo nº AMA2200015895, que autoriza 
a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de 
autorizar o funcionamento do Comércio varejista de 
combustíveis para veículos automotores composto por 
03 (três) tanques de armazenamento com capacida-
de individual de 30m³, sendo 01 (um) pleno de 30m³, 
01 (um) bipartido em 15/15m³ e 01 (um) tripartido em 
10/10/10m³, totalizando um volume de 90m³. Com va-
lidade até 27/03/2027, sito na Av. Das Torres, Nº 6.425 

– Lago Azul – Manaus/AM. 

PREFEITURA DE CODAJÁS

PREFEITURA DE CODAJÁS

PREFEITURA DE CODAJÁS

AVISO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimentos dos interessados que realizará as licitações:

01) PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 90013/2024 - OBJETO: Formação de Registro de preços 
para Fornecimento de Material de Expediente, para atender aos Órgãos da Administração 

Municipal, conforme especificações constantes no Termo de Referência. 
- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 05/04/2024 às 08h00min;

- Limite de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação:
19/04/2024 às 09h30min;

- Abertura da Sessão: 19/04/2024 às 09h30min;
-Data do Pregão/Disputa de Preços: 19/04/2024 às 09h30min;

- Será sempre considerado o horário de Brasília-DF
- Local: www.gov.br/compras/pt-br

- CÓDIGO UASG: 980227 
O Edital completo pode ser consultado no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.

Codajás/Am, 03 de abril de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimentos dos interessados que realizará as licitações:

01) PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 90012/2024 - OBJETO: Formação de Registro de preços 
para Fornecimento de “Material Odontológico” para atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde, Unidade Hospitalar de Codajás e Atenção Básica de Codajás, conforme 

especificações constantes no Termo de Referência. 

- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 05/04/2024 às 08h00min;
- Limite de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação:

18/04/2024 às 09h30min;
- Abertura da Sessão: 18/04/2024 às 09h30min;

-Data do Pregão/Disputa de Preços: 18/04/2024 às 09h30min;
- Será sempre considerado o horário de Brasília-DF

- Local: www.gov.br/compras/pt-br
- CÓDIGO UASG: 980227 

O Edital completo pode ser consultado no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.
Codajás/Am, 03 de abril de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

A Prefeitura do Município de Codajás, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimentos dos interessados que realizará as licitações:

01) PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 90011/2024 - OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica 
para Fornecimento de Material Esportivo, para atender ao Convênio nº 001/2023/FAAR, 

conforme especificações constantes no Termo de Referência. 

- Início de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação: 05/04/2024 às 08h00min;
- Limite de Acolhimento das Propostas e Documentos de Habilitação:

17/04/2024 às 09h30min;
- Abertura da Sessão: 17/04/2024 às 09h30min;

-Data do Pregão/Disputa de Preços: 17/04/2024 às 09h30min;
- Será sempre considerado o horário de Brasília-DF

- Local: www.gov.br/compras/pt-br
- CÓDIGO UASG: 980227 

O Edital completo pode ser consultado no endereço eletrônico www.gov.br/compras/pt-br.
Codajás/Am, 03 de abril de 2024.

MAURICIO SAMPAIO FARIAS
Agente de Contratação

A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA



Manaus, quinta-feira, 4 de abril de 2024

13

plateia@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

Programação conta 
com show de Vanessa 
da Mata e as atrações 
locais David Assayag e 
Arlindo Neto 

DIVULGAÇÃO

O mirante Lúcia Al-
meida, mais novo 
atrativo turístico da 
cidade de Manaus, 

será inaugurado nesta quin-
ta-feira (4), com a atração 
nacional Vanessa da Mata 
e as atrações locais David 
Assayag e Arlindo Neto com-
pondo a programação musi-
cal da festa, de forma intei-
ramente gratuita e aberta 
ao público.

A programação conta com 
descerramento de placa e 
entrega oficial do atrativo 
turístico, prevista para ter 
início às 17h30, seguindo com 
as atrações musicais. 

A partir das 18h30, o pú-
blico irá apreciar os artistas 
locais Arlindo Neto e David 
Assayag, que agitarão o palco 
que estará montado em fren-
te ao mirante, com toadas 
marcantes e promessa de 
empolgar o público.

Às 20h, Vanessa da Mata 
se apresentará em mais um 
show da sua turnê nacional, 

Em Tempo

Mirante Lúcia Almeida é o mais novo atrativo 
turístico da cidade de Manaus

rante com vista para o rio 
Negro, com acessibilidade 
para todos os públicos, de 
todas as faixas etárias, área 

“playpet” voltada para os 
animais de estimação dos 
visitantes, além de 11 ope-
rações comerciais divididas 

em quiosques, lanches e res-
taurantes e segurança rea-
lizada pela Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública 

e Defesa Social (Semseg), 
além dos serviços das de-
mais secretarias envolvidas  
na operação.

“Vem doce”, inspirado no ál-
bum homônimo e em come-
moração aos seus 20 anos 
de carreira. Vanessa trará a 
Manaus um show que une 
elementos de grandes gê-
neros da música e cultura 
brasileira, antes de levar a 
turnê para a Europa, em maio 
deste ano.

Arte urbana
Além das atrações musi-

cais, o grande público poderá 
contemplar os dois grandes 
murais de autoria do artista 
local Raiz Campos e sua equi-
pe, na criação dos grafites 
que unem a arte urbana e 
os principais aspectos das 
expressões amazônicas que 
exaltam a cultura cabocla, 
indígena, engrandecem a 
fauna e flora da Amazônia, 
resultando em painéis ricos 
em cor, traços marcantes, 
que enriquem o mais novo 
atrativo turístico.

Largo de São Vicente
O mirante está localiza-

do no largo de São Vicente, 
que será entregue à cida-
de completamente revitali-
zado, com acesso pela rua 
Bernardo Ramos e aveni-
da 7 de Setembro, a partir 
da praça Dom Pedro ll, no  
Centro Histórico.

A partir das 17h, a popu-
lação terá acesso a um mi-

Artistas amazonenses 
preparam musical ‘Musigatos’

Com direção-geral dos artistas 
amazonenses Kennedy Fialho e 
Ítala Lima, o show “Espetáculo 
Musical Musigatos” iniciou a fase 
de produção e seu lançamento 
está previsto para o segundo se-
mestre de 2024. Os artistas tam-
bém assinam a dramaturgia do 
show e interpretam as canções.

O cantor Kennedy Fialho revela 
que as primeiras inspirações da 
obra “Musigatos” surgiram ao 
adotar uma gatinha abandona-
da em uma rua da capital ama-
zonense.

“Eu nunca criei gatos na minha 
vida, quando vi aquela gatinha 
frágil precisando de um lar foi 
uma paixão assim de primeira. 
Ela se tornou um chamego para 
mim e daí surgiu a primeira can-
ção chamada ‘Chamego Meu’. 
Resolvi escrever outras músicas 
e, quando vi, já eram sete canções, 
porque gato tem sete vidas”, re-
corda o cantor.

Kennedy revela estar feliz da 

obra ganhar formato de show 
musical e adianta ao público que 
o Musigatos terá uma canção iné-
dita, lançada em breve nas pla-
taformas digitais. “Essa canção é 
a cereja do bolo do espetáculo, 
chama-se Astrogato e vai fechar 
o show deixando uma mensagem 
de reflexão e de esperança para 
todos que prestigiarem”.

Ítala Lima, que é atriz, cantora e 
produtora cultural do show, conta 
que o Musigatos levará aos palcos 
a história de um grupo de animais 
que vivem nas ruas de Manaus e 
estão em busca de um lar.

“Nesse espetáculo, os animais 
têm ‘voz’ e literalmente falam. 
De seres frágeis, se transformam 
em figuras fortes com a missão 
de mudar o próprio destino e 
alertar os humanos do quanto 
eles podem fazer a diferença no 
trato com os animais e com a 
natureza”, explica.

A produção promete se desta-
car na agenda cultural do Estado.

PRODUÇÃO

Musical apresenta canções autorais com texto inédito de espetáculo 

Marcos Efraim desenvolve um trabalho com voluntariado

Palhaço Feupuudo leva espetáculos 
para abrigos de Manaus

O “Sarau do Feupuudo” está de volta 
para capital amazonense e a tem-
porada do espetáculo de palhaçaria 
começa neste mês, com um circuito 
por três abrigos de Manaus: Lar Ba-
tista Janell Doyle, Casa dos Filhos e 
Casa Mamãe Margarida.

O projeto “Feupuudo Circulando 
nos Abrigos” é contemplado no edi-
tal n.º 005/2023 — Concurso-Prêmio 
Manaus Identidade Cultural Demais 
Linguagens, promovido pelo Conse-
lho Municipal de Cultura (Concultura), 
com recursos da Lei Paulo Gustavo.

A programação inicia neste sábado 
(6), às 14h, no Lar Batista Janell Doyle. 
No dia 9 de abril, às 15h30, é a vez da 
Casa dos Filhos, e no dia 20, às 15h, 
tem apresentação na Casa Mamãe 
Margarida.

“A grande novidade dessa tempo-
rada é a estreia do novo figurino e os 
recursos de acessibilidade em Libras”, 
afirma Marcos Efraim, que dá vida ao 
palhaço Feupuudo. “Nossa proposta 
é criar momentos de conexão com 
os acolhidos.” O artista destaca que, 
nesta edição, o projeto prioriza abrigos 
das zonas Leste e Norte.

“Entendemos ser zonas que ainda 
têm acesso restrito a ações culturais, 
que estão centralizadas em outras 
partes da capital”, comenta o intér-
prete de Feupuudo.

Marcos Efraim conta que desen-
volve um trabalho com voluntariado 
em lugares de vulnerabilidade social 
na cidade, como hospitais, rodoviárias, 
comunidades ribeirinhas, abrigos e 
participa de grupos como “Acadêmi-
cos da Alegria”.

“Tenho uma grande paixão por este 
tipo de trabalho e o marco para que 

DIVULGAÇÃO

CIRCULANDO NOS ABRIGOS
DIVULGAÇÃO

formatássemos o projeto como 
é hoje foi em 2022, quando fize-
mos uma apresentação na Casa 
Miga, que acolhe brasileiros, 
refugiados e imigrantes LGB-
TQIAPN+, a convite do Fundo de 
População das Nações Unidas”,  
lembra o artista.

“Foi tão forte e emocionante, 
que sentimos uma vontade mui-
to grande de levar o espetáculo 
para outros abrigos de Manaus, 
chegando ao projeto ‘Feupuudo 
Circulando nos Abrigos.’”

Sarau do Feupuudo
O solo de palhaçaria traz uma 

proposta lúdica, sensível e convi-
da o público para experimentar a 
magia de estar em um palco, com 
diferentes linguagens artísticas.   

Além de Marcos Efraim, que 

atua e assina a direção artística, 
a ficha técnica do projeto tem 
Ananda Sarah na coordenação 
de produção, Ezequiel Michiles 
e Leonardo Alfaia na assistência 
de produção, Lay Amorim como 
social media, César Nogueira na 
fotografia, Manuella Barros na 
assessoria de imprensa, Caio Al-
ves na identidade visual e Criso-
ney Gomes nas Libras.

O “Sarau do Feupuudo” já foi 
apresentado em sete municípios 
do Amazonas, no Sesc Ver-o-
-Peso, em Belém; e no Festival 
in Solus Tucujus, em Macapá. Em 
Manaus, a produção circulou em 
diversos espaços culturais e, em 
2022, participou da 15ª Mostra de 
Teatro do Amazonas e da segun-
da e terceira edição do Festival 
de Circo do Amazonas.

Mirante Lúcia Almeida será 
inaugurado em grande estilo
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Atleta do Bolsa Esporte destaque no arremesso de peso
ATLETISMO  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O amazonense Akassis Akis, 
19 anos, membro do Bolsa 
Esporte Estadual, tem se 
destacado na modalidade do 
arremesso de peso. O atle-
ta que realiza seus treinos 
na Vila Olímpica de Manaus, 
pratica o atletismo há mais de 
cinco anos e projeta grandes 
sonhos por meio do esporte.

“Quando um atleta como o 
Akassis vem se destacando 
em sua modalidade só confir-
ma o quanto é fundamental 
trabalhar o esporte da base 
até o alto rendimento. Te-
mos grandes destaques no 
atletismo e com certeza o 
Amazonas está sendo bem 
representado em competi-
ções nacionais e internacio-
nais”, destacou Jorge Oliveira, 

secretário de Estado do Des-
porto e Lazer (Sedel).

Akassis iniciou no esporte 
com 13 anos, e desde então 
tem feito do arremesso de 
peso, a modalidade em que 
quer seguir e realizar sonho 
de se tornar um grande nome 
do esporte.  No último dia 23 
de março, o atleta amazo-
nense participou da sua pri-
meira competição de 2024 e 
garantiu a classificação para 
o Campeonato Brasileiro de 
Atletismo Sub-23.

“O sentimento é de felicida-
de, estou treinando bastante 
aqui na Vila Olímpica, e me 
preparando para chegar com 
o melhor índice no Campeo-
nato Brasileiro e no Troféu 
Brasil de atletismo”, disse o 
amazonense.

Com a marca de 15.20 me-

tros, o amazonense campeão 
estadual, na categoria adulto, 
também falou de suas expec-
tativas para o futuro. “Hoje 
meu maior objetivo é chegar 
nas Olimpíadas de 2028 e ter 
o Bolsa Esporte é muito im-
portante para minha carreira 
como atleta, principalmente 
para na minha preparação, 
é um caminho para realizar 
meus sonhos”, comentou.

Caminhando para um fu-
turo promissor no arremesso 
de peso, o atleta Akassis em 
2022 garantiu a 7ª colocação 
no Mundial Escolar que acon-
teceu na França, além disso, 
o jovem talento é campeão 
do Troféu Norte/Nordeste, 
medalhista de bronze no 
Brasileiro Sub-20 e foi duas 
vezes campeão amazonense 
nos Jogos Escolares (Jea’s).Akassis Akis garantiu a classificação para o Campeonato Brasileiro Sub-23

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Atacante superou 
Bruno Henrique e se 
aproxima do craque 
Gabigol em tentos 
na competição 

Com o gol marcado 
contra o Millona-
rios (Colômbia) nes-
ta terça-feira, Pe-

dro se tornou o segundo 
maior artilheiro da História 
do Flamengo na Liberta-
dores. Agora, tem 20 gols 
pelo clube na competição 
continental, e deixou para 
trás o companheiro Bruno 
Henrique, que possui 19 gols 
feitos. O líder da lista é Ga-
bigol, que acumula 30 bolas 
na rede pelo rubro-negro.

O rubro-negro foi a Bo-
gotá e saiu com um ponto 
de sua estreia na fase de 
grupos do torneio. O gol 
de Pedro foi marcado de 
pênalti, na marca dos 18 
minutos do segundo tem-
po, lance originado por uma 
falta sofrida por Arrascaeta 
na grande área. O centroa-
vante bateu alto, sem chan-
ces para defesa.

Esta é a quinta Liberta-
dores que Pedro joga pelo 
Flamengo, tendo atua-
do em todas desde 2020. 
Campeão em 2022, quan-
do anotou 12 gols naquela 
campanha, ele precisou de 
35 jogos para alcançar a 
marca atual.

Para efeitos de compa-
ração, Gabigol — que não 
atuou hoje, em função da 
suspensão por tentativa de 
fraudar exame antidoping 
— levou 55 jogos para che-
gar à marca no Fla. Já Bruno 
fez hoje sua 36ª partida na 
competição.

Artilharia histórica do 
Flamengo na Libertadores:

1. Gabigol: 30
2. Pedro: 20
3. Bruno Henrique: 19
4. Zico: 16
5. Everton Ribeiro: 11

Pedro é o segundo maior 
artilheiro do Fla na Libertadores

Desculpa por tropeço 
Técnico do Flamengo, 

Tite defendeu a postura 
da equipe no empate em 1 
a 1 com o Millonarios-COL, 
fora de casa, na estreia 
do time na Copa Liberta-
dores. Mesmo com van-
tagem no marcador e um 
homem a mais em campo 
durante grande parte da 
segunda etapa, o Rubro-
-Negro viu Daniel Rivera, 
nos minutos finais, igualar  
o placar.

Na visão do treinador, 
o time não administrou o 
resultado após a expulsão 

Larry Vásquez, que derru-
bou o meia Arrascaeta den-
tro da área. Pelo contrário, 
acionou seus atacantes de 
velocidade para continuar 
agredindo o adversário e 
matar o confronto.

Porém, a marcação exer-
cida pela equipe colombia-
na freou o ímpeto rubro-
-negro, que não conseguiu 
furar o bloqueio imposto. 
Com dez homens, o Millo-
narios implementou uma 
marcação em bloco bai-
xo, atrasando suas linhas, 
para aproveitar os espaços 
e contra-atacar.

- Não procuramos admi-
nistrar o jogo, continuamos 
agredindo o adversário. 
Colocamos três atacantes 
de velocidade. Não colo-
camos o time para trás. O 
Millonarios, com dez, teve 
marcação baixa. Atrasou 
a linha para ter o contra-
golpe. A gente não sou-
be furar esse bloqueio 
- disse o treinador em  
entrevista coletiva.

Para Tite, o Flamengo 
poderia ter saído com a 
vitória caso recuasse seus 
jogadores, mas isso fugiria 
das características propos-

Pedro tem chance de superar o Gabigol como artilheiro do Flamengo na Libertadores 
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tas pelo comandante, que 
acredita que o gol de em-
pate “é do jogo, uma jogada 
individual”.

No próximo domingo (7), 
o Rubro-Negro encara o 
Nova Iguaçu, às 17h (de Bra-
sília), pelo duelo de volta da 
final do Campeonato Ca-
rioca. Na primeira partida, 
disputada no Maracanã, o 
Flamengo venceu por 3 a 
0 e se aproximou do título 
da competição.

Dívida Rubro-Negra 
O balanço do Flamengo de 

2023 foi publicado na últi-

ma semana e teve diversos 
destaques, sendo o prin-
cipal deles o faturamento 
recorde e bilionário. Outro 
ponto a ser comemorado, 
no entanto, é a redução 
da dívida do clube rubro-
-negro.

Mas, afinal, quanto o Fla 
deve atualmente? Como o 
endividamento é calculado 
e ele evoluiu nos últimos 
cinco anos?.

No último balanço finan-
ceiro, a diretoria do Fla-
mengo revelou que a dívi-
da operacional líquida do 
clube é de R$ 48 milhões. 
Esta métrica - usada para 
demonstrar a saúde finan-
ceira de uma empresa - 
considera todas as dívidas 
operacionais (R$ 310,7 mi) e 
desconta o que há em caixa 
(R$ 262,6 mi).

- O cálculo do endivida-
mento líquido operacional 
não inclui provisões para 
contingências, uma vez que 
não há certeza de que o 
clube terá de pagar tais 
valores, nem adiantamen-
tos, visto que tais valores 
também não são pagos 
– o valor sai do ativo à 
medida que as receitas 
relativas aos adiantamen-
tos são reconhecidas no 
resultado, sem efeito no 
caixa - explica o Flamengo  
no balanço.

Em 2022, a dívida ope-
racional líquida era de 
R$ 227 milhões. O Fla-
mengo, portanto, dimi-
nuiu o endividamento em 
79% em apenas um ano. 
Veja, abaixo, a evolução  
desde 2019.

 Evolução da dívida opera-
cional líquida do Flamengo:
•	 2023:	R$	48	milhões
•	 2022:	 R$	 227	 mi-

lhões
•	 2021:	 R$	 292	 mi-

lhões
•	 2020:	 R$	 585	 mi-

lhões
•	 2019:	 R$	 466	 mi-

lhões
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Endrick supera jogadores e se torna 
atleta mais valioso do mundo
Início de carreira da “Joia do Palmeiras” é tão promissor que o atacante já está vendido ao Real Madrid

O atacante Endrick Feli-
pe, joia do Palmeiras, é 
o atleta mais valioso do 
mundo fora das cinco 

grandes ligas europeias (Espa-
nha, Inglaterra, França, Itália e 
Alemanha), ao lado do centro-
avante sueco Viktor Gyokeres, 
do Sporting. O jovem brasileiro 
de apenas 17 anos superou, in-
clusive, o astro Neymar Júnior, 
do Al-Hilal.

Segundo dados do site es-
pecializado Transfermarkt, 
Endrick está avaliado em 55 
milhões de euros (cerca de R$ 
297 milhões). Uma das razões 
para o aumento de seu valor 
no mercado foi os amistosos da 
Data FIFA de março. O atacante 
marcou o gol da vitória do Brasil 
sobre a Inglaterra por 1 a 0 e 
balançou as redes pela primei-
ra vez no Santiago Bernabéu, 
estádio do Real Madrid, seu 
futuro clube, no empate com 
a Espanha em 3 a 3.

Endrick ultrapassou, inclusi-
ve, o astro Neymar Júnior, do 
Al-Hilal, que hoje está avaliado 
em 45 milhões de euros (R$ 
247 milhões). O atacante Mal-
com, que tem passagens por 
Barcelona, Corinthians e Zenit, 
e o meio-campista João Neves, 
uma das grandes promessas 
do Benfica, também foram su-
perados pelo centroavante da 
Seleção Brasileira.

O atleta que atua em solo 

Em Tempo

Endrick ganho umoral ao estrear pela  Seleção do Brasil e fazer gol 

brasileiro que tem valor mais 
próximo do camisa 9 do Palmei-
ras é o meio-campista André, 
do Fluminense, avaliado em 25 
milhões de euros (R$ 137 mi-
lhões). O centroavante Pedro, 
do Flamengo, e os meias Ra-
phael Veiga e Luís Guilherme, do 
Palmeiras, completam o top 5.

Endrick deve entrar em cam-
po novamente pelo Palmeiras 
no próximo domingo, às 18h (de 
Brasília), contra o Santos, para 
disputar a partida de volta da 
final do Campeonato Paulista. 
Na ida, vitória do Peixe por 1 a 0.

“Menino Gol”
Acabou a Data Fifa e o grande 

destaque da seleção brasilei-
ra acabou sendo Endrick, que 
marcou o gol da vitória contra 
a Inglaterra e fez outro tento 
importante diante da Espanha, 
ajudando no empate.

Agora, o atacante retornou 
ao Palmeiras, onde também é 
muito importante e decisivo. Ele 
voltou na semifinal do Paulistão 
e marcou o gol que levou o 
Verdão à decisão.

No fim do ano passado, o 
atacante já havia sido muito 
importante na conquista do tí-
tulo Brasileiro. No principal jogo 
daquela campanha, a virada 
histórica diante do Botafogo, a 
joia fez dois gols e comandou a 
vitória palmeirense.

O início de carreira é tão pro-
missor que o atacante já está 
vendido ao Real Madrid, onde 
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Futuro de 
Neymar na 
Seleção 

Convidado do pocast 
“Casão Pod Tudo” nesta 
semana, Muricy Rama-
lho foi questionado se 
Neymar voltará a atuar 
com excelência na se-
leção brasileira, após 
lesão ligamentar no 
joelho. Ex-comandante 
do craque no Santos, 
ele fez um alerta para 
o camisa 10: a parte física 
será essencial.

Na visão de Muricy 
Ramalho, Neymar só 
chegará forte para de-
fender o escrete cana-
rinho na corrida pelo 
hexacampeonato em 
2026, se colocar em 
mente a necessidade 
de buscar o máximo 
condicionamento físico 
possível. Para o atual 
coordenador técnico do 
São Paulo, não adianta o 
atacante ser diferencia-
do em termos de quali-
dade, se não suportar o 
ritmo do futebol atual.

“O Neymar, se ele não 
voltar a cuidar do físico 
dele, vai ser difícil jogar. 
Adoro ele, foi meu joga-
dor aos 19 anos, só que 
futebol hoje, não tem 
jeito, se o cara fisica-
mente não tiver bem, 
mesmo sendo do im-
proviso, não vai”.

caMisa 10

se apresenta ao completar 18 
anos, em julho deste ano.

Mas, com tantos gols deci-
sivos, quantas vezes o Endrick 
já marcou na sua carreira pro-
fissional?

Gols de Endrick desde que 
virou profissional

Endrick assinou o seu pri-
meiro contrato profissional em 
julho de 2022, quando com-
pletou 16 anos. Mas, estreou 
nos profissionais em outubro 
de 2022, pelo Brasileirão.

Em seu primeiro ano, Endrick 
fez sete jogos e marcou três gols. 
O que é uma boa média para 
alguém com apenas 16 anos.

Em 2023, já um pouco mais 
maduro, o atacante fez 53 jogos 
pelo Palmeiras e marcou 14 gols. 
O que chama a atenção foram os 
gols na reta final do Brasileirão. 
Ainda em 2023, o atacante fez 
dois jogos pela seleção brasi-
leira, nas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo.

Já em 2024, Endrick dispu-
tou apenas sete jogos pelo Pal-
meiras, já que esteve na se-
leção pré-olímpica e principal. 
Somando as duas seleções, o 
atacante realizou nove partidas 
e marcou quatro gols. Pelo Ver-
dão, marcou dois gols.

Sendo assim, em pratica-
mente um ano e meio como 
profissional, o atacante de 17 
anos já marcou 23 gols na car-
reira, sendo 19 pelo Palmeiras 
e quatro pela seleção.

Textor será julgado por não 
apresentar provas de manipulação

botafoGo  

No início desta semana, 
John Textor, dono da SAF 
do Botafogo, afirmou ter 
“evidências pesadas” e 
“100% provadas” de ma-
nipulações em edições 
recentes do Campeona-
to Brasileiro. O empre-
sário citou, entre outros 
clubes, Palmeiras e São 
Paulo como participantes 
desta operação. Todavia, 
pela ausência da apre-
sentação das provas, o 
STDJ marcou para o dia 
15 deste mês, às 13h (de 
Brasília), o julgamento do 
norte-americano.

Ciente das declarações, 
a Procuradoria solicitou 

a abertura de inquérito 
para apurar as afirma-
ções, que foi acolhida pelo 
presidente do STJD, José 
Perdiz de Jesus. Textor, 
assim, teria que apresen-
tar as provas que afirmou 
possuir no prazo de três 
dias. O dono da SAF do Bo-
tafogo, porém, não expôs 
nenhuma prova.

“O dono da SAF Bota-
fogo, John Textor, entrou 
em pauta de julgamentos 
no Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva do Fu-
tebol por não apresentar 
as provas que disse pos-
suir ao afirmar que houve 
corrupção da arbitragem 
no campeonato brasilei-
ro”, disse o STJD em nota.

A Procuradoria da Justi-
ça Desportiva denunciou 
John Textor por dupla in-
fração ao Código Brasilei-
ro de Justiça Desportiva 
(CBJD). A primeira, indica-
da no artigo 220-A, inciso 
I, diz respeito a “deixar de 
colaborar com os órgãos 
da Justiça Desportiva e 
com as demais autorida-
des desportivas na apura-
ção de irregularidades ou 
infrações disciplinares.”

Já a segunda infração se 
enquadra no artigo 223: 
“deixar de cumprir ou re-
tardar o cumprimento de 
decisão, resolução, tran-
sação disciplinar despor-
tiva ou determinação da 
Justiça Desportiva”. 

John Textor tem data de julgamento marcada pelo STJD
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